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Коммунисты! Си

лой примера и 

убеждения вовле

кайте миллионы 

людей в процесс 

обновления социа

лизма!

(Из Призывов ЦК КПСС 
к 71-й годовщине Великой 
Окз’ябрьской содиалнстн- 
ческой революции).
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ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА. КООПЕРАТИВЫ: СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Прошен месяц... ''ЬШ-

По оперативным данным облагропрома на 31 октября, 
суточ1ная продуктивность коров в районах составила в 
килограммах (первая колонка), к уровню прошлого года 
получена прибавка в надое молока на корову (вторая) и 
в валовом надое в тоннах (третья):
Томский 
Колпашевский 
Чаинский 
Первомайский 
Кожевниковский 
Александровский 
Асиновский 
Молчановский 
Каргасокский 
Кривошеинский 
Зырянский 
Шегарский 
Бакчарский 
Тегульдетский 
ВерхИекетский 
г. Кедровый 
Парабельский 
ПО ОБЛАСТИ

7.9 +0,7 +14,4
7,2 +0,8 +5,7
7,0 +1,2 +6,1
6,6 Н-0,3 +3,1
6,4 +0,5 +3,2
6,2 +0,4 +  1,4
6,1 +0,3 +3,2
6,1 +0,1 +0,5
5,9 +0,7 +2,5
5,8 +0,6 +3,3
5,8 + 0,3 +1,0
5,7 +0,2 +5,5
5,5 +0,6 +3,3
5,0 +0,2 +0,3
4,8 , +1.0 +0,6
4,2 -Н1-2 +1,0
4,2 + 0 ,2 +0,5
6,4 +0,5 +55,6

Закончился октябрь, пер
вый месяц .зимовки. Еще не 
подведены окончательные 
ИТОГИ1, но предварительно 
можно сделать некоторые вы
воды. "За прошедший месяц 
прибавка к уровню прошло
го года в надое молока на 

^  корову по области увеличи
лась на 13—15 килограммов 
и с начала года составляет 
приблизительно 168 — 170 
килограммов. В прошлом го
ду была получена продук
тивность 3.065, поэтому нын

че у животноводов области 
есть все возможности дове
сти надой молока на корову 
до 3.250 килограммов.

В большинстве районов 
фермы вошли в зимо^вку нор
мально, однако не все еще 
ладится в молочных цехах 
Шегарского, Тегульдетскюго 
■и Парабельского районов. 
Шегарские животноводы хо
тя и производят'по валу мо
лока больше прошлогоднего 
на пять с половиной тонн в 
день (благодаря наращива

нию поголовья дойного ста
да), но могли бы получать 
куда больше, ведь по про
дуктивности район занимает 
пока 1 2 -ю строчку в област
ной сводке. Практически 
растеряли весь свой запас 
прочности тегульдетцы, еще 
недавно получавшие кило
граммовую и большую при
бавку. И уж очень слабень
ко выглядят на Лоне пока
зателей' других северян ре
зультаты парабельских жи
вотноводов.

Очень много проблем еще 
с приготовлением кормов. 
Из 121 кормоцеха всего ра
ботают 6 8 , из 60 экструде
ров — 19. Ни один кормоцех 
не задействован в Первомай
ском и Каргасокском райо
нах, лишь один из восьми 
запущен в Шегарском.

Особого внимания со сто
роны животноводов и зоовет- 
епециалистов требует сейчас 
подготовка ферм к приему 
растелов'. Утепление профи
лакториев, их вентиляция, 
круглосуточное дежурство, 
обеспеченность медикамен
тами — ни один из этих 
вопросов не должен быть 
упущен.

В. ТРИСС,
начальник отдела живот
новодства облагропрома.
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всей  сем ьи
Уютное кафе открылось недавно в поселке Тимирязевском

Б Е З  Д О Б Р О Й  П О Д Д Е Р Ж К И
ОКАЗАЛСЯ ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДРЯД

Встречу с Ираидой Пет
ровной Елизаровой, телят
ницей из совхоза имени 
Я. М. Свердлова, пришлось 
отложить на (другое время. 
А все потому, что, каза
лось, разговор с нею ни
чего не сможет до
полнить к тому, что дове
лось узнать от руководите
лей хозяйства. От их ин
формации, между тем, сло
жилось очень грустное впе
чатление.

Так, главный экономист 
Н. А. Петлина выдала пе- 
чальныё итоги работы те
лятниц И. П. Елизаровой и 
Н. Г. Колбышевой. В сен
тябре, например, по этим 
данным, они провалили де
ло. От 200 телят вместо 38 
центнеров привеса было по
лучено лишь 22. Этот спад 
нанес ощутимый удар по 
ранее достигнутым показате
лям. В целом же с начала 
года оказалось недополучено 
9 центнеров привеса.

X Как такое могло произой
ти? На этот .вопрос не сразу 
найдешь ответ., По вине те
лятниц? Нет, не верится. 
Уж кто-кто, а Ираида Пет
ровна неоднократно доказы
вала, что она — человек 
дела, высокой ответственно
сти.

Все, как - говорится, вста
ло на свои места, когда 
•позднее главный зоотехник 
Л. С. Ушакова признала:

— Главная вина — наша.

специалистов и руководите
лей.

Действительно, ведь в 
■первую очередь телятницы, 
работающие по индивиду
альному подряду, должны 
получать практическую .по
мощь от бригадира О. П. 
Волосниковой ,и управляю
щего отделением В. И. Хре- 
«юка. Но те даже не реаги
руют на просьбы подвезти в 
вагоны солому или наладить 
навозоудаление. Всем изве
стно, что скотник А. А. 
Штыкин из рук вон плохо 
работает, грубит, и никто 
из руководителей не может 
.поставить разгильдяя на 
место.

Я побывал на ферме вме
сте с главным зоотехником. 
Телята возрастом постарше 
стояли в . грязи. И в эту 
грязь прямо у ворот был 
свален корм. Да какой это, 
собственно, теперь корм? А 
ведь кто-то считает, что де
ло сделал —- вовремя под
вез... Много других недо
статков довелось увидеть, 
причем не зависящих 
совершенно от телятниц. И 
невольно возникала мьюль: 
как только хватает у них 
сил и терпения работать в 
такой обстановке?

Ираида Петровна расска
зывала:

— Знаете, еще в летнем 
лагере мы не раз просили 
управляющего, чтобы нала
дил постоянную подвозку 
овсяной соломы, удаление 
навоза. Кроме обещаний, ни

чего от него не получили... 
И обрат нам почти постоян
но привозят с перебоями. 
Откуда ж возьмутся хоро
шие привесы?

— Но надо тормошить 
руководителей!

— Ой, да надоело уже! 
Сколько можно? И опять 
же когда нам бегать — ис
кать то одного, то другого, 
жаловаться? Разве они са
ми не обязаны вникать в 
наши дела?

И вот что, признаться, 
удивительно. Настроение у . 
Ираиды Петровны, понятно, 
невеселое было, но надежду 
на конечный успех ‘она не 
потеряла.

— Есть еще время, — 
говорила многотерпеливая 
телятница. — Должны жё 
■эти беспорядки кончиться! 
‘Надеюсь, все отладится, а 
мы наверстаем упущенное.
'— После некоторого разду
мья добавила: — Но на сле
дующий год, пожалуй, та
кую нагрузку на себя не 
■возьмем. А то получается, 
будто договор касается 
■только нас, телятниц.

Что ж, очень существен
ное до'бавление. О новом до
говоре рановато говорить — 
существующий надо довести 
1Д0  ума. И не мешало бы 
лично директору совхоза 
Н. С. Попову вспомнить, 
что именно он скреплял его 
своей подписью.

Н. САСЬКОВ.
Кривошеинский район.

— Боюсь, как только в 
газете прочтут мою несибир
скую фамилию, реакция бу
дет однозначной: приехали
из теплых краев «зашибать» 
деньги, — Гайк Шахназа- 
рян горячится, и заметно, 
Как усилием воли старается 
выглядеть спокойным. — 
Бы поймите, я для себя дав
но определил, • что именно 
здесь будет постоянное ме
сто жительства моей семьи. 
Нам нравится в Сибири. 
Жена счастлива, что может 
работать по специальности, 
у нас ведь в Армении жен
щине устроиться на работу 
трудно, многие сидят дома. 
‘Вы обязательно об этом на- 
Нишите, потому что порой в 
беседе с ответственными 
работниками улавливаю 
скептические нотки: мол,
посмотрим, надолго ли ты к 
нам «залетел». А у меня 
дочка в Сибири родилась, 
уже в школу пошла...

Гайк Шахназарян при
ехал по комсомольской пу
тевке в Стрежевой в 1981 
году. Начинал каменщиком, 
'позже был избран освобож
денным секретарем комите
та комсомола в тресте 
«Томскгазстрой», Год назад 
по семейным обстоятельст
вам вернулся в Ереван. По
работал секретарем райкома 
комсомола, за.местителем 
директора техникума. Но 
отвыкнуть от прежнего при
вычного ритма оказалось 
'Непросто. К тому же тянуло 
назад, к друзьям, к прежней 
работе. Словом, вернулся в 
Томск, да еще и родителей 
уговорил переехать сюда же. 
'В поселке Тимирязевском 
'купили дом.

Отец — профессиональ
ный повар с большим ста
жем, мать — врач-диетолог, 
жена — кондитер.

Идея организовать семей
ное кооперативное кафе 
родилась неожиданно; По 
‘соседству с домом семьи

Шах'назарян на глазах у 
’!жителей всего поселка раз- 
'валивалось здание бывшей 
‘столовой РСУ «Томлеспро- 
ма». А между тем пообе
дать здесь или вечером про
вести время негде.

Сами взялись за ремонт. 
Оказалось, ремонтировать— 
поздно, проще заново от
строить помещение. Но и 
это, конечно, было непро
сто. Строительство без пе- 
'рерывов, с утра до позднего 
■вечера, растянулось на нес
колько’ месяцев. Только од
ного мусора, набравшегося 
‘за годы «беспризорности» 
здания, вывезли машин де
сять.

А теперь у всех, кто 
!впервые из жителей иосел- 
‘ка заглянул в кафе после 
•ремонта, примерно такая 
реакция: немысли.мо! Отку
да что взялось? Такое ка
фе украсило бы любой мик- 

, рорайон областного центра. 
'А для поселка — такая 
‘роскошь... Но это по ста
рым .меркам. Кафе, хорошие 
кафе, нужны везде, где жи
вут люди.

Описывать интерьер — 
все равно что рассказывать 
б блюде, которое, кроме те
бя, никто не пробовал. Ска- 
'жу только, что новое кафе 
.быстро облюбовали студен
ты томских вузов — истин
ные ценители уютных угол- 
'ков. Надо же! В Томске — 
сорок, а они едут сюда. 
'Шахназаряны выдерживают 
'конкуренцию. Хотя, честно 
говоря, подумать о ней все
рьез еще времени не было: 
продолжаются хлопоты с ус- 
'тановкой оборудования, ' с 
разработкой фирменной ре
цептуры. Выручает видео
магнитофон — это для на
строения, выручают приве
зенные в большом количе
стве из Армении специи и 
‘травы — это для гурманов.

«Я считаю, что в общест-

-Рейд по торговым предприятиям Томского горкоопторш

Где находим и где теряем
в  эти дня в Томске работники обкома КПСС вместе 

'С журналистами проверяют торговлю, общественное пита
ние, коммунально-бытовое обслуживание населения в 
предпраздничные дни.
I Первый такой рейд проведен 29 октября. В нем 
'участвовали инструктор отдела торговли и обществен- 
'НОго питания П. А. Шашков и заместитель председа- 
'теля облпотребсоюза В. И. Пучеглазой. Маршрут рей
да — магазины Томского горкоопторга и центральный 
'рьшок в субботний дещ>.

ЧТО ХОРОШО, 
то ХОРОШО

Наш рейд мы начали с но
вого магазина «Продукты» 
горкоопторга на Каштане. 
Встроеяно-пристроениое зда
ние в многоэтажном доме 
№ 33 по проспекту Мира. 
Просторный торговый зал, 
светлые тона отделки — все 
это создает приятное ощу
щение: наконец-то наша тор
говля стала получать при
личные площади. удобные 
как для покупателя, так и 
для продавца.

Ну а что можно сегодня 
купить в этом храме кооп- 
торга? Самый ценный здесь 
про(дукт — за ним и очередь 
человек десять — мясо. Го
вяжье, баранина, свинина.

Рядом секция — мясопро
дукты. Есть окорок, корейка, 
копченые цьшлята, бекон, 
копченая кОлбгюа. Несмотря 
на высокую цену — 7 руб. 
40 коп. килограмм, — хоро- 
‘шо берут топленое масло. В 
просторном зале со своим 
узлом расчета — секция 
овощей и фруктов. На пол
ках — трехлитровые банки 
с красными и зелеными то
матами, огурцами, перцем, 
кабачками. Есть соки пяти 
видов, компоты четырех ви
дов. Свежая клюква, суше
ные грибы, консервирован
ный укроп, лук-репка, изюм, 
срехи — фундук и арахис, 
яблоки.

Реплика покупателя;
— Почему нет картошкй?
К сожалению, в этом магази

не продажа картофеля не пре
дусмотрена: нет бункера и

транспортера.
— Впрочем, когда картофель 

будет развозиться в мешках, а 
не в сетках, — говорит заведу
ющая магазином Н. С. Киселе
ва, — мы будем продавать и 
картофель.

В ближайшей перспективе 
— оборудование бар-стойки, 
фризера для производства 
мороженого. В торговом за
ле и просторных подсобных 
помещениях — тепло, чисто, 
всюду цветы.

Магазин открылся 18 ав
густа этого года. План да
вался нелегко: магазин хоть 
и на проспекте, но на краю 
Каштана, не сразу люди о 
нем узнали. Сегодня сюда 
едут даже с противополож
ной части города, потому 
что здесь постоянна на при
лавке все то, чем богата ко
операция, — бесперебойная 
торговля говяжьим мясом и 
мясопродуктами. А это соз
дает доверие—долго будешь 
ехать, зато не зря. В день 
нашего посещения магази
на—29 октября—был вы
полнен месячный план (240 
тысяч рублей).

Мы обошли складские по
мещения и убедились: пе-
ре(боев в торговле мясом не 
■предвидится. Холодильные 
камеры, вмещающие 1.600 кг

мяса, два рубщика, прикреп
ленная к магазину автома
шина, все это гарантирует: 
без мяса отсюда покупатель 
не уйдет. Магазин работает 
без выходных, с 8  до 2 0  ча
сов.

Облпотребсоюзу удалось 
завезти из Молда'вии 4 ва- 
гспа ( 2 0 0  тысяч банок) ком
пота из слив по государст
венной цене. Всю ночь свои
ми силами разгружали и 
развозили по магазинам этот 
дефицитный продукт. На 
подходе еще 8  вагонов. Хо
роший подарок томичам к 
празднику!

НЕ ХВАТАЕТ 
РАСТОРОПНОСТИ

Хорошее впечатление ос
тавил и магазин «Сельхоз
продукты» горкоопторга, то
же недавно открытый на 
Иркутском тракте (15 авгу
ста). План товарооборота 
здесь поменьше — 160 ты
сяч рублей, за два дня до 
конца месяца он вьшолнен. 
Набор товаров хороший (мя
со трех видов, включая го
вяжье).

Реплика покупателя:
— Плохо, нет колбасы, быва

ют перебои с говяжьим мясом.
Заместитель председателя 

облпотребсоюза В. И. Пучегла- 
зов тут .же дает указание заве
дующей магазином не допус
кать перебоев в продаже мяса 
— его запасы достаточны. Есть 
возможность завезти к празд
никам и колбасу, расширить 
ассортимент и свинокопчено
стей. Для этого нужно только 
побольше расторопности.

Магазин «Кооператор» 
горкоопторга «а улице Гага
рина, П0 М1ИМ0  обычного ас
сортимента, имел в этот день 
медвежье мясо, пряники, из- 
гото-вленные в Кожевникове 
.(•цена государственная), и 
подарок женщинам — полу
фабрикат «Кекс апельсино
вый». Месячный план (530 
тысяч рублей) — выполнен 
еще 25 октября.

Реплика покупателя;
— Почему нет в продаже зе

леных консервированных по
мидоров?

— Видите, на чем вы теряе
те? — говорит В. И. Пучегла- 
зов заместителю директора ма- 
газика Р. И. Жариковой, — зе
леные помидоры есть во всех 
наших магазинах, а у вас нет.

— Тан есть же красные...
'Виктор Иванович пресек оп

равдания.
— Хорошо, завезем зеленые.
— Ну а почему не про

даете лаваш?
■ — Набрали новую брига
ду, переложили печь, на

дндх будем продавать ла
ваш.

Самый старый и самый 
маленький магазин горкооп
торга — «Дары природы» 
на улице Дзержинского. За 
говяжьим мясом уехали, в 
продаже только свиное.

Реплика покупателя в кол
басной секции;

—За качеством бы следили...
Колбаса в продаже, на наш 

взгляд, была хорошего каче
ства. Но, очевидно, не всегда 
бывает такая, как сегодня, ибо 
изготавливают ее не только в 
колбасном цехе горкоопторга, 
но и в  райцентрах области. 
Качество, разумеется, разное, 
а цена неизменная — 10 руб
лей. Это и вызывает нарекания 
покупателей.

НЕТ,
НЕ КОНКУРЕНТЫ
Наша рейдовая бригада 

посетила и центральный ры
нок, который скоро будет пе
редан в ведение облпотреб
союза. В старом павильоне 
рынка мы .встретили замес
тителя председателя облис
полкома Д. А. Фролову и 
Ьредседателя облпотре&ою- 
за Г. Е. Михайлова, озабо
ченных неготовностью сга- 
фой части рынка к работе в 
зимних условиях: не подве
дено тепло.

СПЛОТИЛ с к в о з н о й
За первенство в областном соревновании среди 

сквозных комплексов коллектив, возглавляемый А. В. 
'Ворожцовым из Сайгинского ЛПХ, в октябре награжден 
переходящим Красным знаменем обкома КПСС, облис
полкома, облсовпрофа и обкома ВЛКСМ. Тогда передо
вики отличились полуторной выработкой. В нелегких ус
ловиях межсезонья они не ослабили темпов. Недавно 
вьшолнено годовое обязательство: заготовлено 80 тысяч 
кубометров древесины.

Выигрьшает комплекс за счет улучшения организа
ции труда. Когда несколько лет назад трелевка, погруз
ка и вывозка по УЖД ста.ти единой производственной 
•цепочкой, прекратились потери рабочего времени, вы
годными для бригады оказались взаимовыручка, совме
щение профессий. Сказалось и распределение премий по 
•КТУ. Сквозной сплотил коллектив.

Сквозной внес самый существенный вклад в выпол
нение леспромхозом предоктябрьских обязательств по 
трелевке. К 7 ноября сайгинцы намечали свезти в шта
беля 192 тысячи кубометроё, а еще в октябре перевалили 
за 200 тысяч. Только комплекс А. В. Ворожцова к празд
нику дополнительно стрелюет не менее 13 тысяч кубо- 
'метров леса. Месячное задание!

Н. МОСКАЛЕНКО, 
инженер Сайгинского ЛПХ.

Верхнекетский район.

В ы п о л н е н

г о д о в о й

Еыщ за неделю до конца октября чаинские животно
воды успешно справились с годовым планом продажи 
молока государству, увеличив его реализацию к уровню 
прошлого года на 12 процентов. Самый внушительный 
вклад в реализацию 16.400 тонн продукции внесли сов
хозы имени 60-летия СССР, «Усть-Бакчарский», имени 
‘Тельмана.

В настоящее время общерайонной килограммовой 
прибавкой характеризуется дальнейшее укрепление мо
лочной отрасли. Наилучшие надои, как и прежде, полу- 
'чают на Чемондаевском комплексе, руководит которым 
президент клуба «3.500» Вера Ефимовна Буховец.

В нынешнем году значительно возросли и темпы про
изводства мяса. Годовой план продажи мяса государ- 
'ству—2.220 тонн—был выполнен 13 октября, что превы
шает прошлогодний уровень на 26 процентов.

Успех никогда не приходит случайно. В данном слу
чае основную роль сыграло осуществление стратегической 
'ЛИНИИ — комплексное, научно обоснованное повышение 
продуктивности общественного животноводства.

Д. БРАНДТ,
Чаинский район.

•венном питании вообще не 
должно быть кооперативов»,
!—вспомнилось высказанное 
■недавно мнение опытного и 
авторитетного экономиста 
'ОДНОГО из трестов столовых. 
'Да, пожалуй, не должно 
быть. Но каких? Кодорые 
■не добавляют число точек 
'общепита, а арендуют доб
ротные готовые помещения. 
1Которые думают не о том, 
(как накормить людей, а как 
'их похитрее «ободрать» (от- 
'сюда и их примитивнейший 
ассортимент: шашлыки, че
буреки, манты сомнительно
го качества). Которые ке 
‘помогают решать кадровую 
'проблему в отрасли, а, нао
борот, провоцируют отток их 
'из государственных учреж- 
‘Дений. А такие кооперати
вы, . как у Шахназаряна, 
быть должны. И, думаю, с 
(этим никто не будет спо- 
'рить. Достаточно узнать, что 
здесь было и что стало.

А воо,бще-то можно и так 
поставить Вопрос: не будь
кооператива, появилось бы 
это кафе или, на худой ко
нец, была бы реанимирована 
'ХОТЯ бы заурядная столо
вая? Вот что сказала по 
этому поводу заместитель 
главного врача • Тимирязев- 
'ской центральной районной 
больницы, член Томского 
■райкома партии Галина Ни- 
'колаевна ‘Семыкина:

— Не один год мы стави- ■ 
-ли вопрос о восстановлении 
‘столовой в райисполкоме. 
'Представьте, к нам приез- 
'жают в Тимирязевский на 
амбулаторное лечение или 
обследование сотни больных. 
(Порой с утра и до позднего 
вечера им необходимо про
быть здесь, а пообедать не
где. И что же думаете? Все, 
■как было, так и оставалось. 
'И вот нашлись люди, кото
рые показали, что проблема 
'сегодня вполне разрешима.

Удивляться .можно и дру-

*
гим фактам. Например, уни
кальности в ведомственной 
(принадлежности кафе. А 
‘‘вернее, его никакой П1)инад- 
лежности ни к орсу Томск- 
лесурса, ни Томскому рай
по, которые обслуживают 
жителей поселка. Выходит, 
товарооборот кооператоров 
будет лишним в товаросйо- 
роте этих хронически от
стающих предприятий? Ко- 
‘нечно, кооператив без них 
обойдется, но государствен- 
'ной торговле не помешало 
■бы быть предприимчивее.

— Я обращался и в 
Томсклесурс, и в райпо, 
— говорит Гайк Шахназа
рян, — но никакой ответной 
•реакции. Видимо, не верили, 
■что из этой развалюхи вый- 
дет что-то стоящее.

До педантичности проду
маны в кафе размещение 
кухонного инвентаря, сйни- 
тарный порддок. Чувствует
ся повсюду присутствие про
фессионала — врача-дието- 
■лога. Санитарные врачи, по
бывавшие здесь, не только 
■не сделали ни единого заме
чания, но и удивились: все
до тонкостей соответствует 
(инструкции. ('Представьте, 
на каждом венике специаль-

Ничто не может оправдать 
низкий уровень культуры 
здешних работников горкооп
торга. Неопрятная спецоде
жда, грязные прилавки, от
сутствие какой-либо выклад
ки товара. Цена написана 
шариковой ручкой на клоч
ке серой бумаги. Нет, ника
кие это не конкуренты при
ехавшим из южных респуб
лик частным предпринима
телям! Y  тех каждое ябло- 
'ко блестит, как именинник, 
пирамидка у вас на глазах 
— выбирай любое. А какая 
агитация -— только что за 
рукав не удерживают. И 
попробовать дают. А у нас, 
в горкоопторге: яблоки по
вкусу не хуже, цена намно
го дешевле, но лежат они в 
ящике неотобранными, впере
мешку со стружкой, и гниль 
на виду, а не румянец.

Мясо (это уже в новом па
вильоне) рекламы не требу
ет. У горкоопторга оно по 
цене: говяжье — .3 руб. 60 
коп., свиное — 3  руб. 2 0  
коп., а у частника 5—6 руб
лей. Каждый проданный ки
лограмм говядины приносит 
горкоопторгу 2  рубля убыт
ка, тем р  менее .цена не по
вышается. и это дает возмо
жность оставить ча'стный 
сектор без очереди, удер
жать рыночную цену от ро
ста.

Но вот продается мед. В, 
горкоопторге — 6  руб. 60
'ко,п., у частника — 1 0  руб. 
килограмм. Казалось бы, мед

Л

ная бирка: для зала, для мо
ечной и т. д.). Где в столо
вых вы видели такое? И де
таль эта далеко не третье
степенная: многие коопера
тивы в Томске закрыли как 
■раз из-за антисанитарии.

А теперь, что немало- 
(важно, о ценах. Вечерние 
десерты здесь не дороже, 
чем в любом городском ка
фе (Ивета, жена Гайка, де
лает прекрасные безе, желе, 
'«Птичье молоко»), комп
лексный обед стоит 1 рубль 
80 копеек — не дороже, 
(чем в ресторане (сюда вхо
дят и видеомагнитофон, и 
качество обслуживания).

А, впрочем, лучше один 
■раз увидеть, чем...

Остается только добавить. 
Что председатель кооперати
ва «Россия» коммунист 
Гайк Шахназарян и члены 
его коллектива — очень 
■гостеприимные люди.

Т. КОНДРАЦКАЯ.
* ★  *

НА СНИМКАХ С. Поля
кова: Гайк и Ивета Шахна- 
заряньг, посетителей обслу- 
'живает официант Р. С. 
'Тимошенко.

есть мед, его создают пче
лы, но почему покупатель 
предпочитает мед частника? 
Только по одной причине — 
у горкоопторга нет рекла
мы. Здесь не предложат вам 
мед попробовать. Не преда
на гласности оценка экспер
та, принимавшего данную 
партию меда. Да и чистота 
передника тут много значит 
— доверия больше к чело
веку опрятному.

Не лучше дела идут и у ко
оператива «Дары природы», 
созданного при горкооптор
ге. Тот же низкий уровень 
культуры, отсутствие даже 
указания, что это торгует 
кооператив.

Полновластным хозяином 
под вывеской «Горкорпторг» 
на рывке чувствует' себя 
частный сектор, торгующий 
дынями и арбузами. ’Увы, по 
бахчевым наш горкоопторг 
составить конкуренцию рын
ку не может. Да и своих ди
корастущих у него в прода
же нет.

После нашего рейда, в тот 
же день, в облпотребсоюзе 
состоялось совещание, обсу
дившее нерешенные вопро
сы предпраздничной торгов
ли. Даны соответствующие 
указания. Главные из них— 
обеспечивать в продаже пол
ный ассортимент имеющих
ся на базе товаров, повысить 
культуру торговли.

Наблюдения участников 
рейда обобщил 
В. МОИСЕЕВ.
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п а р т и й н а я
ж и з н ь :

ПРАКТИКА
ПЕРЕСТРОЙКИ

«На десятую партконфе- 
реицию Томского железно
дорожного узла прибыли 
229 делегатов из 240 от 13 
партийных организаций. Ка
кие будут предложения?»— 
обратился к собравшимся 
секретарь парткома Г. М. 
Афирнин. Решено было от
крыть конференцию, и она 
пошла своим чередом.

Надо оказать, отчет Ген
надий Михайлович вместе с 
членами парткома подгото
вил обстоятельный, он ка
сался многих проблем жиз
ни партийных организаций, 
узла и коллективов железно
дорожников я  вызвал на 
острый разговор. Выступили 
двенадцать коммунистов. 
Отмечалось, что в узле ра
стут грузооборот, npOHBBO- 
дительность труда, но в то 
же время коллектив продол
жают терзать многие труд
ности. Слабо внедряются 
эконоМ'ИчеСкие методы ур- 
равления, аренда накодипся 
здесь на точке замерзания. 
Нет четкой позиции партко
ма в социальной политике 
коллектиш. Слабо разви
вается хозспособ в строи
тельстве Ж1илья. Уже в кото
рый раз на партийных соб
раниях .(это стало здесь как- 
бы традицией) бьш подверг
нут критике начальник Том
ского подотдела Тайгинрко- 
го отделения дороги С. Н. 
Жданов. Но среди всех важ
ных вопросов, которые об
суждали в этот раз, один 
выделился довольно четко. 
Речь идет о дисциплине, о

Член парткома
Валерий Егоров по пра

ву считает себя потомствен- 
ш т  моторостроителем, 
Редь на «Сибэлектромоторе» 
работал и его отец. Сам Ва
лерий был первым бригади
ром комплексной ' комсо- 
'мольско-молодежяой брига- 
'ды. Сейчас — токарь цеха 
<№ 1. Его интерес к работе, 
жизнерадостность и общя- 
'Тельный характер заметно 
влияют на общее настроение 
'коллектива. Бригада посто
янно справляется со смен
ными заданиями, не забы
вая о главном — о качест
ве.

Цеховое партийное собра
ние выдвинуло кандидатуру 
рабочего в члены парткома 
объединения, куда он и был 
на общем партийном собра
нии единогласно избран. 
Впереди у Валерия большая 
и ответственная работа. Он 
возьмет под свою опеку 
спортивную жизнь в коллек
тиве всего предприятия.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

Недосчитались делегатов
ФАКТ  Н Е О Б Ы Ч Н Ы Й .  Ч Т О З А НИМ?

морально - психологическом 
климате в парторганизациях 
узла.

Вот уже третий год одна 
и та же тема поднимается 
коммунистами узла; что тво
рится в железнодорожной 
больнице? Почему этот кол
лектив раздирают конфлик
ты и конца им нет? Письма 
и жалобы об этом же по
ступают в областные ведом
ства, райком, обком партии. 
Не одна комиссия уже раз
биралась, а все остается по- 
старому. Такое же обвине
ние было высказано в адрес 
парткома. Это говорит о мно
гом. И о том, что партком 
пока не овладел политиче- 
СКИМ1И методами в своей ра
боте. А путем экстренных 
заседаний и накачек не Ис
правишь то, что складьша- 
лось годами. Это касается 
не только одной парторга
низации желевнодорожЦой 
больницы. Где-то томские 
железнодорожники подрасте
ряли былую славу.

Активности в избытке в 
словах и речах. Это было 
видно и тогда, когда шло 
обсуждение кандидатур в 
новый состав ■парткома. По
ловина из предложенных 
комиссией была отвергнута, 
предложили новых. В спи
сок для тайного голосова
ния попали 13 человек, но 
договорил1ись, что состав 
парткома должен быть ю  
одиннадцати. Потом прошло 
голосование. Как доложила 
счетная комиссия, прого
лосовали все 229 делегатов.

и большинство набрали все, 
кто был занесен в список. 
Нужно было начинать об
суждение снова или перего
лосовывать за со|Став парт
кома из 13 коммунистов. Но 
тут кто-то заметил: нет кво
рума, чтобы голосовать: в
зале вместо 229 делегатов 
осталось 69. Остальные уш
ли или сели в автобусы и 
уехали. Конференция шла 
'уже более шести часов, вот и 
посчитали, 1ЧТО для них 1 1  
часов вечера—это уже слиш
ком ПОЗДНО, пора домой. 
Среди тех, кого не было в 
зале, оказались и три члена 
нового состава парткома. 
Когда назавтра' конферен
ция продолжила свою рабо
ту (прибыло 192 делегата 
из 240), пенсионер В. В. 
Глушаков предложил выве
сти из парткома тех, кто 
ушел с конференции. Про
голосовали, по 'большинству 
голосов они остались в пар
тийном комитете.

Что же все-таки произош
ло? Как вообще расцени
вать сам факт ухода с ито
говой партийной конферен
ции 160 делегатов? Как де
монстрацию равнодушия ко 
всему, что происходит сего
дня в жизни коммунистов 
’̂зла? Наверное, это не сов

сем так. все значительно 
сложнее. Считать причиной 
то, что в клубе железнодо
рожников, где проходила 
конференция, было холодно, 
и все сидели в одежде, бы
ло бы наивно. Хотя это об
стоятельство тоже сыграло

свою роль, и один-два чело
века, может быть, ушли 
именно поэтому. Но ведь де
легаты конференции — это 

'Лучшие из лучших, которых 
выбрали из своего состава 
ко.ммунисты. Их не остано
вило и то, что в работе 
конференции участвовали за
ведующая промышленно- 
транспортным отделом обкома 
КПСС Н. А. Козловская и 
второй секретарь Октябрь
ского райкома партии Ю. А. 
Вычужашш. Не интересова
ло: выберут или нет того
кандидата, которого они 
предложили в партком. Хо
тя сработала, наверное, и 
определенная доля инер
ции: ведь раньше в список 
тайного голосования не вно
сили большее число канди
датур. И претевденты обыч
но проходили вСе. Голосова
ние было беспроблемным. 
(Было как-то неловко от 
этих вопросов, которые за
давал себе, когда шел по
том на заседание парткома 
узла в новом составе.

Ни в лицах, ни в разгово
рах не увидел, что призош- 
ло что-то из ряда вон выхо
дящее. Никто не встал и не 
оказал; товарищи, до чего 
мы дошли. Тогда начал за
давать .воцросы журиалист. 
Начальник энергоучастка 
Ю. А. Южанин опешил на 
поезд, он выехал в Кеме
рово. Секретарь партбюро 
вагонного депо В. Н. Ростов
цева ушла по семейным об
стоятельствам. У всех еють 
свои «причины».

-ВАШЕ МНЕНИЕ-

ВОЗ НУЖНО СДВИНУТЬ
Прочитал в газете «Крас

ное знамя» два тщтервью, в 
которых затрагивается однг- 
проблема — техническое 
творчество. Первое — с сек
ретарем Томского обкома 
ВЛКСМ С. Кузнецовым,
второе — . с заведующим
сектором самодеятельного 
технического творчества об
ластного совета ВОИР
С. Шаниным.

Посмотрим, о чем говорят 
эти товарищи.с. КУЗНЕЦОВ; «Ведь ни одно 
дело просто не решается. Это 
видно на примере центра на
учно - технического творчест
ва молодежи. Хоздоговорных 
работ в этом году у него боль
ше чем на миллион рублей...

...Многое может центр, но 
сегодня он фактически не име
ет своего помещения. Есть у 
нас некоторые задумки. Может 
быть, пойдем по пути восста
новления и реставрации каких- 
то зданий с последующим раз
мещением в них наших фор
мирований...».

(«Не расшатывать, а объединять», 9 октября. «ВТК 
инициатива», 9 октября}

это

с. ШАНИН: «Отличитель
ной чертой ВТК (времг;'1ного 
творческого коллентйва) явля
ется резкий скачок эффектив
ности работы, обеспечиваю
щий многократное сокращение 
сроков и стоимости разрабо
ток». Г. Горчаков, ведущий 
интервью, замечает: «прежде
всего, нужна материальная 
база. И есть нуда переселить
ся; простаивают отдельные по
мещения старой площадки ре
зинового завода. Здесь, дума
ется, и мог бы разместиться 
ВОИР с центром внедрения».

ВТК — это прерогатива 
не только ВОИР. По поло
жению 6  ВТК, которое раз
работано и действует от име
ни двух общественных орга
низаций — ВОИР и НТО,— 
они могут создаваться как 
при ВОИР, ЦНТИ, так и при 
НТО, причем НТО объеди
няет, как правило, всех уче

ных. Полезно было бы орга
низовать «круглый стол», за 
который могут сесть пред 
ставители совета научно-тех
нического прогресса при об
коме КПСС, Томского гор
кома партии, облсовпрофа, 
обкома ВЛКСМ, ЦНТИ, ру
ководители межотраслевой 
'выставки «Ускорение-90», 
ведущих НИИ и предприятий 
Томска, председатели обла
стного совета ВОИР и отра- 
*гдевых НТО.

А вопросы назрели для 
этого «круглого стола» нема
лые. Вот уже более 20 лет 
идет разговор об открытии 
в Томске Дома научно-тех
нической пропаганды, кото
рый бы координировал всю 
работу в этом направлении.

В какой-то мере эти функ
ции может взять на себя 
выставка «Ускорение-90».

В городе должен быть один 
центр научного творчества, 
в котором бы действовали 
объединения от комсомола, 
НТО, ВОИРа, кооперативов, 
то есть, все. кто как-то свя
зан с научным прогрессом. 
Помещение старой площад
ки ТЗРО как нельзя лучше 
подходит для этой цели. Хо
тя бы потому, что она на
ходится в центре города. Ну
жен толковый проект, кото
рый предусмотрел бы раз
мещение всех организаций 
по» НТП. Этот центр дол
жен быть связан с ВЦ кол
лективного пользования, в 
который бы закладывалась

— Что тут скажешь, са
ми виноваты. Раньше ведь 
тоже уходили. А мы молча
ли, делали вид, что вроде 
бы ничего и не произошло, 
— а это уже слова члена 
парткома В. А. Цимермана.

Было принято решение: 
тех, кто ушел с конферен
ции, обсудить на собраниях 
в парторгаяшациях. Дейст
вительно, есть резон заслу
шать отчет каждого из этих 
делегатов. Но дело ведь не 
только в конкретных членах 
партии. Уход коммунистов с 
конференции раскрыл глаза 
на всю ту обстановку, кото
рая сложилась здесь. Не 
'оставил лазейки для такого 
рода суждений: «У нас есть 
отдельные недостщтки, а в 
целом парторганизация на 
высоте». Оказалось, не на 
высоте. И обвинять в этом 
только партком узла или 
коммунистов было бы яе- 
'верно. Многое слишком на
слоилось. И не решаемые го
дами проблемы рождали 
какую-то апатию. И ч ^ед а  
собрашй, решения которых 
не вьшолнялись. И позиция 
райкома парггии, которьШ 
видел и знал, что обстанов
ка на узле нездоровая. 'И 
ненастойчивость промыш
ленно-транспортного отдела 
обкома партии в решении 
кадровых и других проблем 
Томского железнодорожного 
узла.

Наследство это копилось 
не один год. И от него так 
'просто не откажешься.

Г. СКАРЛЫГИН.

информация о достижениях 
предприятий и организаций 
территории, узкие места на
уки и производства. Это по
зволило бы оперативно внед
рить все новое.

Этот же центр желатель
но ув1явать с ЦНТИ, где 
сконцентрирована основная 
патентная информация о на
учно-технических достиже
ниях и передовом пронзвод- 
'с'твенно-техническом опыте 
области, всей страны, 
ГОСТах, ОСТах и других 
нормативно- технических до
кументах.

В условиях перестройки 
ВТК, кооперативы и другие 
объединения- по научно-тех
ническому прогрессу долж
ны сказать свое слово. А 
пока налицо мы. имеем ле
бедя, рака и щуку, которые 
не способны сдвинуть воз 
■научно-технического про
гресса.

Г. ИВАНОВ, 
член президиума прав
ления Томского област
ного совета НТО имени 

А. С. Попова.

Передавая в газету информацию о Дне пропагандиста, 
в Ленинском райкоме мартни ионнтересовалнсь; «А как 
иропша встреча с иропаганднстами у кяровчан? Говорят, 
интересно...».

Да, интересно. Пропагандисты получили большое 
удовлетворение я от пленарного заседания, на котором 
был дан анализ идеологической ситуации, рассказано о 
ходе перестройки в районе, и от беседы за «круглым сто
лом», где состоялся обстоятельный обмен мнениями с 
участием ученых, партийных и советских работников по 
Т1>ем наиравленням: «Реформа политической системы в 
гаравтия ее осуществления», «Кооперация сегодня: «за» 
в «протвв», «Современная лнт^штура в нравственное со
знание общества».

Большой зал Дома союзов был полон. У Кировского 
райкома лартнн много помощников в политической рабо
те с массами. Их пригласили сюда, чтобы еще раз «све
рить часы», уточнить и укрепить позиции, снять вопросы, 
на которые сам пропагандист не нашел ответа.

„ Н Е Т  М Я С А -  
К А К А Я
П Е Р Е С ТР О Й К А ?"

Заметки с Дня пропагандиста в Киров
ском районе.

Не пятиться, 

а наступать
в  каждом коллективе 

своя идеологическая обста- 
нсвка. Свои вопросы, кото
рые тревожат. Но есть не
мало и общего, что необхо
димо знать и учитывать 
каждому в работе с лкедьми. 
Так что же это за вопросы?

Слова, вынесенные в за
головок статьи, можно часто 
услышать в любой аудито
рии, в том числе и педагоги
ческой, научной, хорошо, ка
залось бы, подготовленной. 
Бояться таких вопросов не 
надо. Собственно, ответ на 
них дала XIX Всесоюзная 
партийная конференция. В 
этом вопросе — , неудовле
творенность тем, как дейст
вуют наши советские, хозяй
ственные органы, многие 
партийные комитеты. Кон
ференция призывает их быть 
напористыми, энергичными, 
деловыми зашщтниками ин
тересов граждан. «Мощны
ми моторами» развития 
своего села, города, района, 
области назвал М. С. Горба
чев Советы народньа депу
татов. Их роль — раскрыть 
максимальные ворможности 
народной инициативы, не
формального участия самых 
широких масс в решении 
всех вопросов. И здесь очень 
важна, позиция пропаганди
ста.

Что же в действительно
сти? Как отметил в своем 
выступлении первый секре
тарь райкома партии В. С- 
Шувариков, весьма типич
ной является ситуация, когда 
в коллективе все ясно пони
мают суть перестройки, ви
дят пути их реализации, да
же согласны, что надо са
мим работать лучше, но 
именно в практических дей
ствиях проявляют робость, 
выжидание, нежелание взять 
на себя дополнительные 
хлопоты и ответственность. 
'Не менее опасно широко 
распространенное в районе 
явление иждивенчества. Лю
ди горячо, остро критику
ют недостатки, но дальше 
■этого не идут, видят причи
ны исключительно «навер
ху», ждут, когда кто-то нач
нет у них перестройку. При
чем иные ораторы словес
ную непримиримость к недо
статкам выдают за револю
ционность, а себя — за 
борцов перестройки. Знако
мая картина? Одни действу
ют, делают дела, а другие— 
■критикуют. Одни призыва
ют, другие выполняют. За
дача пропагандиста — из
менить такой настрой. Пере
стройка — это прежде всего 
■работа. Каждый должен де
лать свое дело честно и доб
росовестно, вносить свой 
вклад в перемены, которых 
■мы все ждем. Как говорит
ся, хочешь жить лучше —

живи. Тогда действуй не 
только языком.

Широко распространены 
суждения о том, что пере
стройка, дескать, буксует, 
положение' становится хуже. 
■Чтобы бросить тень на пере
стройку, большого ума не 
надо. И мы не спорим: с де
шевой и качественной кол
басой на прилавках и дела 
пошли бы веселее. Все мы 
•ждем реальных, осязаемых 
результатов. Есть действи
тельно места, где не чувст
вуется перемен. Но разго
вор надо вести конкретный:- 
где, почему, кто не сраба
тывает? Что нужно делать? 
Бороться с такими настрое
ниями надо прежде всего 
показом позитивных приме
ров перестройки. 'Они есть. 
■Их надо уметь замечать.

Возьмем самую острую 
проблему^ — жилье. Чтобы 
■каждая семья имела отдель
ную квартиру, в Кировском 
■районе требуется построить 
■1 миллион 450 тысяч квад
ратных метров жилья. Это 
столько же, сколько есть в 
районе сейчас. Задача труд
ная, но реальная. Она реа
лизуется за счет вовлечения 
■в строительство хозспособом 
все новых и новых коллек
тивов, крупных, средних и 
■мелких. Делает первые ша
ги индивидуальное строи-, 
тельсТво. В 1987 году рай- 
■он сдал 23 тысячи квадрат
ных метров жилья, в этом 
предстоит сдать 54 тысячи, 
а в следующём — 'примерно 
во тысяч. Хорошо йареко- 
■мендовали себя комсомоль
ско-молодежные строитель
ные отряды электротехни
ческого завода, НПО «По
люс», объединения «Кон
тур». Сотрудники вузов и 
НИИ возводят дома совме
стно со строителями. К 
строительству привлекаются 
будущие жильцы.

Самые смелые планы ос
танутся на бумаге, если рай- 
■он не займется расширени
ем базы производства строи
тельных материалов. Многие 
■коллективы участвуют в ре
конструкции завода керами
ческих материалов и изде
лий. Позиция прсшаганди- 
ста в этом вопросе — про
тивостоять ссылкам на соб
ственную загрузку. . Здесь 
■надо взвесить: куда полез
нее направить силы, чем 
жертвовать, что сделать 
'именно сегодня. Этого требу
ет перестройка.

. То же самое при обеспе
чении продуктами питания. 
■Справедливых вопросов и 
■запросов много, но ими сыт 
не будешь. Их надо решать 
самим, сообща. И здесь 
есть добрый опыт. Еще года 
два назад в НПО «Полюс» 
■на заготовку кормов отвле
калось свыше 400 рабочих 
и служащих, в этом году 70 
человек заготовили кормов 
в полтора раза больше, чем 
■раньше. Это и есть поворот 
от экстенсивной помощи се
лу к интенсивной.

1 0  подсобных хозяйств в 
районе производят мясо; На 
ряде предприятий : рабочие 
покупают по 1 0 — 2 0  кило
граммов мяса в год. Пропа
гандист в этом вопросе дол
жен занять конструктивную 
Позицию XIX партконферен- 
■ции: помощь селу надо вос
принимать как возвращение 
■долгов деревне, всем миром 
рипать Продовольственную 
программу.

Одна из важнейших задач 
пропагандиста — ориенти
ровать на создание аренд
ных и кооперативных кол
лективов. За «круглым сто
лом» об этом шел жаркий 
спор, но все пришли к обще
му мнению, что в целом это 
доброе, перспективное дело, 
которое поможет нашему 
обществу выйти из тупика в 
■производстве товаров народ- К 
ноте потребления и оказа
нии услуг.

Как относиться 
к неформалам?
Пропагандисту задали ка

верзный вопрос, да еще в 
резкой форме. Не следует в 
таких случаях идти на кон
фронтацию. Перед вами оп
понент. (Зпорьте. Вместе 
•ищите истину. Плюрализм 
предполагает разные мнения, 
но действия оппонентов дол
жны быть направлены в од
ну цель—во имя - идеалов пе
рестройки.

Перестройка вызвала к 
жизни многие формы граж
данской активности, объеди
нения так называемых не
формалов, то есть групп, 
официально не существу
ющих для государства. При
ходится признать, что пар
тийные, советские, профсо
юзные и комсомольские ор
ганы сегодня не уепевают за 
ними. Мы не имеем пред
ставления о характере, 
масштабах и целях самоде- . 
ятельных неформальных 
движений в городе. Общест
воведы, средства массовой 
информации пока не спешат 
с глубокими и взвешенными 
оценками этого явления.

Как относиться к нефор-  ̂
малам? Каковы особенности * 
идеологической работы? На 
эти и многие другие вопро
сы пропагандисты получили 
ответ в выступлении секре
таря обкома партии Н. П. 
•Кириллова. Гражданские са
модеятельные движения иг
рают большую положитель
ную роль в сегодняшнем об
новлении. Они разные. По
давляющее большинство не- 
■формальных объединений 
■вьтолняет общественно-по
лезную работу. Они выдви- 
'Гают новые идеи, новые 
формы и подходы. В этом 
их ценность.

Есть вторая группа не
формальных объединений, 
основанных на единстре от
ношения ; к развлечениям. 
Например, кафе, залы, сало
ны с приставкой «видео». 
Порой они принимают урод
ливые формы, балансируют 
на грани законов и морали.

Ек;ть третья группа объе
динений. Они носят зача
стую асоциальный харак
тер — от хулиганствующих 
'Подростковых групп до тех,
•кто скатывается на враж
дебные советскому строю 
позиции. Под прикрытием 
общедемократических поня
тий и лозунгов дело ведут к 
организации структур, лиде
ры которых стремятся к оп
позиции с идеоло.гической 
платформой, провозглашен
ной Коммунистической пар
тией. Оценка любого объе
динения должна исходить из 
главного критерия: работает 
ли оно на перестройку и как 
■именно. Всяческую поддер-. ‘ 
■жку должны получить те, 
которые выдвигают и реша
ют конструктивные задачи. 
•Нужно научиться видеть 
грань между экстремизмом, 
с одной стороны, и положи
тельной и общественной 
трудовой активностью энту
зиастов — с другой. Огульно 
■все опровергать или без раз
бора все принимать нельзя.

Умение действовать в пра- 
'вовой оболочке — важный 
Показатель жизненности не
формальных объединений, 
■чистоты их интересов, ис
кренности лидеров.

М. ВЛАДИМИРОВ.

ЭКОЛОГИЯ И ЭКОНОМИКА

П А Д Ч Е Р И Ц А  П Я Т И Л Е Т К И ?
П АРАДОКСАЛЬНАЯ ситуация: в области действу

ет комплексная программа «Ускорение-90», за
канчивается третий год пятилетки, а программа, 

посвященная {охране природы, — «Рациональное приро- 
'доиспользование», — до сих пор находится на стадии 
проработок и увязок. Почему программа не стала дейст- 
'вующей? Такой вопрос адресован ее руководителю 
•директору научно-иссл:едовательского института биологии 
н биофизики при ТГУ Г. Ф. ПЛЕХАНОВУ.

— Мы предлагаем на ут- 
•верждение совету по науч
но-техническому прогрессу 
уже третий план программы. 
То, что она до сих пор не 
утверждена, объясняется 
особенностями- ее. Все дру
гие отраслевые комплексы 
направлены на организацию 
'Производства, повышение 
экономического эффекта. То 
есть если там ускорение, 
то в нашей программе... тор
можение этого ускорения в 
интересах сохранения при
роды.

Корр.; — Я уже обратил 
внимание, что в областных 
целевых комплексах практи
чески не отведено места 
природоохранным мероприя

тиям. Все направлено на 
развитие экономики.

Г. Ф. Плеханов: — Вот
именно! Руководители обла
стных целевых комплексов, 
а вернее, ' ведомственных 
предприятий, косо смотрят 
на раздел охраны природы, 
•хотя в кулуарах не прючь по
говорить об экологическом 
кризисе.

Корр.: — Опять пресло
вутая ведомственность?

Г. Ф. Плеханов: — Она
самая. То, что выгодно че
ловеку и государству, то за
частую невыгодно ведомст
ву. Сказывается и всеобщая 
вопиющая экологическая 
безграмотность. Сейчас ос; 
новное направление исследо

ваний — это разработка 
территориальной комплекс
ной схемы охраны природы 
Томской области, разработка 
методик оценки полного ин
тегрального ущерба, наноси
мого природным ресурсам 
человеческой деятельностью. 
Около 6.600 тысяч рублей 
выделено на научно-произ
водственные исследования и 
организационно - практиче
ские мероприятия. Опреде
ляем степень предельных 
нагрузок на экологию, спо
собность экосистем к само
очищению в пределах ПДК. 
Например, в Томске насы
щенность промышленностью 
уже выше допустимого уро
вня, поэтому мы, ученые, и 
были против строительства 
завода БВК в пределах чер
ты Томска. Леспромхозы, 
■почти не занимаясь восста
новлением леса, производят 
■повторные рубки уже по по
слевоенным рубкам. А это 
недопустимо. У нас варвар
ски могут вести трубопровод 
или ЛЭП через тот же кед

рач. Ведь за гектар сведен
ного кедрача ведомство за
платит лишь 600—800 руб
лей — только за кубомет
ры. А в оценку не входит и 
многое другое: что есть уро
жай ореха, что это среда 
обитания белок, соболя и 
■другое. По нашим подсчетам, 
гектар кедрача стоит не ме
нее 2.000 рублей. На восста- 
■новление кедровника требу- 
■ется от 1 0 0  до 2 0 0  лет.

Но не все плохо. Начато 
строительство первого в об
ласти рыбхоза. Разрабаты
ваются гидробиологические 
и рыбохозяйственные осно
вы регулирования добычи 
песчано-гравийной смеси на 
реках области. Исследуем 
режимы рационального ис
пользования и охраны ле
карственных растений в 
'южных районах области. 
'Ежегодно кафедра охраны 
природы госуниверситета го
товит по 25 специалистов по 
охране природы. Я назвал 
лишь немногое из того, что 
'делается и сделано.

Корр.: — И что же мы 
будем иметь в результате 
•выполнения программы?

Г. Ф. Плеханов: — Ста
билизируем уровень загряз- 
иения атмосферы воздуха и 
•воды при росте промышлен
ного и сельскохозяйственно
го производства. В полтора 
раза увеличим площадь зе
леных насаждений. Увели
чим производство товарной 
рыбы на 15 процентов. 
'Обеспечим действенный 
контроль за рациональным 
использованием природных 
ресурсов отдельными отрас
левыми комплексами. Раз
работаем стратегию охраны 
природы нашей области.

Корреопондент попросил 
высказать свои со(^раже- 
ния по поводу предлагаемой 
программы. Начальник ла
боратории «Экология» ТПИ 
В. Л. Ивасенко сказал; 
«■Во-первых, эта программа 
должна быть научно-'гехни- 
ческощ а не только научной, 
связывать науку и произ
водство в решенш! экологи

ческих проблем. Во-вторых, 
в программе не выделена 
глобальная цель и не опре
делены конкретные задачи, 
все распльшчато, на уровне 
призывов. Например, в раз
деле охраны атмосферного 
воздуха предлагаются лишь 
далеко не совершенные ме
тоды контроля. Не отраже
ны вопросы автотранспорта, 
воды, контроля за продук
тами питания. Словом, пред
лагаемый вариант ничего не 
'дает».

Заместитель директора 
Института химии нефти СО 
'АН СССР В. В. Бордунов; 
'«'Программы нет, она разор
вана, собраны предложения 
Предприятий, кто что может, 
'а не то, что надо. Нет увяз- 
'ки с городскими проблема
ми. Не определено финанси
рование. Выбраны далеко не 
самые острые проблемы».

Начальник лаборатории 
По охране атмосферного 
‘воздуха Н. Н. Демин: «Пол- 
'ностью присоединяюсь к 
'мнению Ивасенко и Борду- 
Пова. От себя добавлю, что

'нет кадров. Те, кого гото
вит госуниверситет, — 
'специалисты по контролю, а 
'нужны люди, которые бы 
■решали, а не контролирова
ли только. Нет в программе 
•обоснования задач с Т01ЧКИ 
зрения медицины. Нет на
целенности на ликвидацию 
Промьппленных выбросов в 
атмосферу, обеспечения лю- 
'дей чистой питьевой водой. 
'Нужно создать банк данных, 
мониторинг по управлению 
Качеством природной среды. 
■На первом плане в програм
ме должен стоять город 
Томск. Программа должна 
быть гибкой, ежегодно уточ
няться в связи с меняющи
мися приоритетными направ
лениями. 'Экологическое об
разование должно охватить 
•буквально всех, начиная от 
'детских садов. И самое 
главное — прекращение 
■выбросов. Нет их — нет и 
Проблем. Всего этого в пред
лагаемом варианте нет».

Как видим, мнение ше- 
циалистов о программе 
НИИББ невысокое. iHx

тревога обоснованна, а за
мечания, высказанные не 
однажды, вновь не учтены.

Время идет, экологиче
ские проблемы все обостря
ются, а руководители пред
приятий, совхозов и колхо
зов, учреждений так и не 
имеют ясного представле
ния о стратегии и тактике 
борьбы за очищение и со
хранение природной среды. 
Анализ программы «Рацио- 
‘нальное природоиопользова- 
ние» показывает, что она со
ставлена чисто формально, 
только обозначает пробле
мы, ограничивает себя конт
ролем, и самое главное—по
чти нет решений, которые 
бы прекращали выбросы 
вредных веществ в природ
ную среду. Программа ока
залась оторванной от тех 
предприятий, совхозов . и 
колхозов, которые загрязня
ют атмосферу, воду и почву 
и так и остались незаинте
ресованными в соблюдении 
экологической чистоты. и  
если другие программы от
раслевых целевых комплек
сов в единой программе 
«Ускорение-90» как родные 
дочери ее, то «Рациональ
ное природоиспользование» 
лишь падчерица.

Г. ГОРЧАКОВ.
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ТАСС: КОММЕНТАРИЙ К ПРОЕКТАМ ЗАКОНОВ СССР

Д .

Новый крупный шаг по практическому осу
ществлению реформы политической системы 
и дальнейшему развитию процессов демокра
тизации нашего общества — так можно оце
нить начавшееся в стране всенародное обсуж
дение только что опубликованных проектов 
Закона СССР об изменениях н дополнениях 
Конституции СССР н Закона СССР о выборах 
народных депутатов СССР. В основу этих 
важнейших документов положены установки 
XIX Всесоюзной партийной конференции. При 
подготовке новых законов внимательно изу
чался опыт организации и деятельности выс
ших органов власти за весь период их суще
ствования, в том числе во время действия пер
вых Советских Конституций.

Особое значение придавалось анализу пу
тей реализации известной идеи Владимира 
Ильича Ленина о Советах как работающей 
корпорации, соединяющей законодательство и

управление. Скрупулезно выявлялись и нега
тивные стороны нашего прошлого. Неоцени
мую помощь в сопоставлении разных точек 
зрения на ключевой сегодня вопрос о том, как 
возродить власть Советов, оказали материалы 
дискуссии, развернувшейся накануне XIX Все
союзной партийной конференции.

Итак, проекты новых Законов представлены 
на суд граждан Страны Советов. Обсуждение 
предстоит провести в сжатые сроки. Затем с 
учетом итогов этого обсуждения Законы на
мечается принять на ноябрьской сессия Вер- 
1ХОВНОГО Совета СССР.

О ТОМ, что НОВОГО вносят в нашу обществен
ную жизнь оба документа, корреспондент 
ТАСС В. Саклаков беседует с заместителем 
директора Всесоюзного научно-исследователь
ского института советского законодательства 
доктором юридических наук профессором 
И. И. КУЗНЕЦОВЫМ, который участвовал в 
их разработке.

1 .  П е р е м е н ы  в  д у х е  в р е м е н и

до 422 человек. Такой численный 
состав оптимален для постоянно 
действующего органа. Он достато
чно велик для осуществления за
конодательных, распорядительных, 
контрольных функций и в то же 
время достаточно компактен для 
того, чтобы придать работе этого 
очень важного органа целеустрем
ленный характер, сделать ее де
ловой и эффективной.

— Какие же вопросы будут на
ходиться в компетенции Верхов
ного Совета?

— Все вопросы в пределах ве
дения Союза ССР, за исключени
ем тех, которые может решать 
только Съезд народных депутатов 
СССР. То есть компетенции Вер
ховного Совета в сущности также 
придается всеохватывающий ха
рактер.

— Не будет ли здесь двоевла
стия?

— Не будет, потому что прово
дится достаточно четкое разделе-

— Вместо ныне действующей 
структуры высших органов власти
— Верховного Совета СССР и его ние труда между ними путем оп- 
Пхжзидиума — учреждается четы- ределения сферы исключительных 
рехзвенная структура, состоящая прерогатив Съезда народных депу- 

„ из Съезда народных депутатов татов СССР. Вместе с тем, учиты-
— Игорь Николаевич, прежде ганизаций исчерпывающим обра- верховного Совета СССР ®ая то обстоятельстшо, что Съезд

всего хотелось бы услышать о том, зом определены в статье 18-й про- президиума Верховного Совета будет заседать, по-видимому, не 
почему потребовалось изменять и екта Закона о выборах народных г г с р  и Председателя Верховного так уж долго, в период между его
дополнять ныне действующую! Кон- депутатов СССР. -  ^ ----------------  ------ ----------  .1,—
ституцию? — Будут ли среди депутатов

— Внесение поправок в Консти- религиозные деятели?
туцию — нормальный Процесс. — Да, это не исключается. Про- 
Жизнь не стоит на местей идет ектом Закона о выборах преду- 
вперед. Корректировка действую- сматривается, что кандидатом в
щей Конституции обусловлена за- народные депутаты СССР от об- взаимоотношения?
дачами перестройки. Эта работа щественной организации  ̂может дущие^взаимоотношенияг
будет продолжаться и после при- быть выдвинут любой члй! этой 
нятия предлагаемого Закона, кото- организации, участник фонда или

Совета СССР. заседаниями осуществление функ-
— Как же будет функциониро- Ч?® высшей в ласта в СССР ^'дет 

вать новая структура высших ор- Верховным Сове-
ганов государственной власти 
СССР? Как они будут между со
бой соотноситься? Каковы их бу-

Высшим органом государст-

рбеспечиваться 
том СССР.

Проект исходит из того, что За
коны СССР будут приниматься 
Съездом народных депутатов 
СССР и Верховным Советом

венной власти СССР явится Съезд СССР. В связи с этим устанавли-
ними в

рь.й „ р е - д „ ,  собо. .. другого V e S r j . o ' S " ' S S ™ . S " S e ” So^Hb. СССР

На новом этапе * 
демократизации

шаг в уточнении нашей Конститу- включая религиозных деятелей. Ьповопиткгя опин паз в гоп Кпоме принятыеции. Поправки, о которых идет ~  В избирательную систему вно- провод^к^^^^ строго* соответствовать, не
речь, связань! с осуществлением и немторые^^^ие изме е- заседаний Съезда. Консти- могут противоречить Законам
объявленной XIX Всесоюзной парт- ния. В чем их суть? туция придает компетенции Съезда СССР, принятым Съездом. Съезд
конференцией реформы политнче- — к  числу наиболее принципи- ^
ской системы. Как известно, суть альных моментов относится поло- _______;---------------------------------------  ---------------
ее составляет разграничение функ- жение о том, что выборы народ- '
ций партийных и государственных ных депутатов СССР, народных 
органов, возрождение власти Сове- депутатов союзных и автономных 
дов снизу доверх;у. республж, а также депутатов ме-

Изменения и дополнения Кон- стных Совете® будут проводиться 
стйтуции направлены^ на реоргани- до избирательным округам. Окру- 
зацию избирательной системы и могут быть одномандатными и
проведение необходимых преобра- многомандатными.
raHOB^LacTH^^oS^Cefp Конституционно закреп^ется
^ е л ь  состаит в том чтобы со- "равило о том, что при выборах цель состоит в том, чтооы ^  обеспечивается выдвижение неог-

здать, отладить механизм демок- .пя’ничрнного числа канлипатут) В 
ратического выявления, формиро- ^^„рательные бюллетени ^ д е т
классов S “ x“r p X ° H a S  включаться, как правило, боль^шее 

зацию во внутренней и внешней ‘ ^ '
политике нащего многонациональ- « е  нарушаем ли мы здесь
ного TDcvnaDCTBa и поеяеде всего незыблемый ранее принцип ^однн 
на уровне в^хнего эшелона управ- человек — один голос»? народных депутатов СССР всеохва- народных депутатов будет вькту-
ления, — Этот принцип полностью со- тывающий характер. Ее рамки от- пать прежде всего в рбще-

— К чему сводятся основные храняет свою силу при выборах по раничиваются только пределами ве- директивного органа. Его главная
поправки к Конституции? избирательным округам. При вы- дения Союза ССР. задача направлять деятель-

— Значительно расширяется борах от общественных организа- — То есть Съезд народных де- кость в с ^  других органов госу-
конституционное понятие Советов, ций каждый делегат Съезда, кон- Цутатов СССР будет иметь право дарс^ва, формировать основы вне- 
Вводится новое звено, а именно ференции или участник пленума рассматривать и решать на своих шнеи и внутренней политики, при- 
Съезд народных депутатов СССР, общесоюзного органа этой органи- заседаниях любой вопрос государ- нимать каиоолее важные законы и 
а также Съезды народных депута- зации также будут иметь только ственной жизни в пределах компе- постановления, но основная масса 
тов союзных, автономных p e e V  один голос. тенцииСССР? текущей законодательной расш-
лик. Съезд народных депутатов — Впервые в нашем законода- _  да, это я и имею в виду. Р”^ ® ^ н о й  и кот^
СССР займет верховное место в тельстве предлагается принять По- вместе с тем Конституция ряд
системе Советов народных депута- ложение о несовместимости депу- вопросов государственной жизни г  °
тов. татского мандата с занятием ряда относит к исключительному веде- 2 ™ Дпепь

— Учитывается ли опыт орга- должностей в государственном ап- „„jo союза ССР то есть Ликсипу- теперь оудет раоотать дос.л
пичяпии и прятрльнпсти гърчпов пяпятр ^  ™ т о ч н о  долго, резко увеличиваетнизации и деятельнтоти съездов парате. ется правило о том, что некоторые ” г«я"1ять «nnonvrKHvra
Советов в прошлом? — Крайне важно включение в вонросы могут решаться» только так сказать, «пропускнущ

— Несмотря на некоторое сход- Конституцию этого Положения. Оно на Съезде ‘народных депутатов
ство названий, между ними име- резко усиливает контрольные воз- СССР. Сюда относятся самые зна

К этому надо добавить, что пре
дусматривается регулярное обнов
ление состава членов Верховного 
Совета — на одну пятую каждый 
год и членов Постоянных комис
сий и комитетов — тоже на одну 
пятую ежегодно.

— Президиум Верховного Сове
та СССР также существенно видо
изменяет свое лицо.

— Одной из основных задач
этого органа становится организа- 
циенное обеспечение работы Съез
да народных депутатов СССР и 
Верховного CoBeira СССР, для че
го он наделяется необходимыми 
полномочиями. Кроме того, Пре
зидиум Верховного Совета СССР 
по-прежнему будет выполнять ряд 
функций главы государства: ре
шать вопросы гражданства СССР, 
награждать орденами и медалями 
СССР, присваивать почетные зва
ния и т. д. В срочных и чрезвы
чайных ситуациях он может осу
ществлять особые полномочия, 
строго обозначенные в Конститу
ции; к примеру, объявлять чрез
вычайное положение в отдельных 
местностях или по всей стране с 
введением при необходимости осо
бых форм управления. В связи с 
тем, что изменяется продолжи
тельность работы Верховного Со
вета СССР и он становится посто
янно действующим законодатель
ным, распорядительным и конт
рольным органом власти СССР, 
Президиум Верховного Совета 
СССР лишается каких-либо пра
вотворческих полномочий. В част
ности, он уже не будет издавать 
Указов, вносящих изменения в за
коны.

— То есть вся полнота законо
дательных полномочий теперь бу
дет сосредоточена в руках самого 
Съезда народных депутатов и Вер
ховного Совета?

— Да, и, я думаю, это — круп
ный шаг вперед, потому что отны

не законодательные функции все
цело будут осуществляться широ
кими органами коллективного ру
ководства на глубоко демократи
ческой основе.

— Дополнением к Конституции 
вводится новый пост — Предсе
дателя Верховного Совета СССР. 
Он является, как сказано в доку
менте, «высшим должностным ли
цом Советского государства и 
представляет Союз Советских Со
циалистических Республик внутри 
страны и в международных отно
шениях».

— Председатель Верховного Со
вета СССР свяжет воедино работу 
Съезда народных депутатов С(Х)Р, 
Верховного (Совета СССР и его 
Президиума. Главное содержание 
его деятельности будет составлять 
координация работы этих учреж
дений и осуществление представи
тельских функций. В частности, 
на Председателя Верховного Со
вета СССР возлагается осущест
вление общего руководства подго
товкой вопросов, подлежащих рас
смотрению Съездом народных де
путатов СССР и Верховным (Сове
том СССР. Ему предоставлено 
право представлять Съезду народ
ных депутатов СССР и Верховно
му Совету СССР доклады о поло
жении страны и о главных вопро
сах внутренней, внешней полити
ки, обеспечении обороноспособно
сти и безопасности СЗОСР. Такого 
рода доклады станут важным ка
налом для проведения в жизнь по
литики партии в рамках Советской 
Конституции.

Председатель Верховного Сове
та СС(2Р будет избираться на 
срок полномочий Съезда, но не бо
лее чем на два срока подряд. За
крепляется принцип его подотчет
ности Съезду народных депутатов 
СССР и Верховному Совету (5ССР,

способность»; Большую интенсив
ность получит не только законода
тельная деятельность высшихются значительные отличия, позво- можноста Советов, потому что п чительные аспекты государствен- 

ляющие говорить о том, что уч- их состав теперь не будут изби- ного руководства; принятие Кон- I  ®. . .  ___  руководства; принятие
реждаемый Съезд—новый орган, раться должностные пица и чле- ституции СССР и внесение в нее ства, но и их контроль за работой 

правительства, министерств, ве-неизвестный до того нашей госу- ны тех органов, которые подот- изменений, определение основных “ отих попотчетных опга-
дарственнои практике. четны Советам. Таким образом, направлений внутренней и внеш-

— Что же существенно отлича- народными депутатами СССР, со- ней политики поинятие пешений ^®Р^тивнее можно оуд^ ре
ет Съезд народных депутатов гласно предлагаемому изменению в ^  B o n p S i  соста^^^ верховного управ-
СССР от съезда Советов? Конституцию, не могут быть из- дение образования новых авто-

Таких различий ,два. Во-первых, браны члены правительства, то номных республик и автономных — Что можно сказать о струк- 
съезды Советов формировались из есть министры и председатели го- областей в составе союзных рес- туре будущего Верховного Совета 
делегатов от нижестоящих Сове- оударственных комитетов СССР, а цублик утверждение перспектив- СССР?
тов, то есть на основе многосту- также Председатель и члены Вер- ных государственных планов, важ-
пенчатых выборов, тогда как две ховного суда СССР, Генеральный нейших общегосударственных про- — Сохраняется двухпалатная 
трети состава Съезда народных де- прокурор. Главный государствен- грамм экономического и социаль- организация. Остается принцип 
путатов СССР будут избираться ный арбитр СССР и т. д. — То ного развития, принятие решений равенства палат. Но проводится.их
гражданами СС<2Р путем прямых, есть лица, входящие в состав ор- о проведении всенародного голосо- функциональное обособление. Ка-
всеобщих и равных выборов наос- ганов, подотчетных Верховному Со- вания (референдума),
нове тайного голосования. Причем вету. п к
по той же избирательной системе. Но учитывалось не только это. iKpoMe того, на Съезде будут ре
по которой формировались до по- Названные должностные лица шаться и некоторые важнейшие
следнего времени Верховные Со- очень загружены и не имеют воз- вопросы, связанные с форм^ова-
веты СССР. можности уделять много времени высших органов Союза

Вместе с тем одна треть народ- депутатским делам. Раньше, при ССР. В адстностщ тайным голосо-
ных депутатов СССР будет из- старой организации работы Вер- ванием будут ш ^ратася  Верхов

ждая палата вправе принять к сво
ему рассмотрению лкюой вопрос в 
пределах компетенции Верховного 
Совета СССР. То есть в принци
пе компетенция и Совета Союза, и 
Совета Национальностей одинако
ва. Но одновременно подчеркива
ется, что в задачу Совета Союза

)( бйраться от общественных органи- ховного Совета, с этим можно бы- ный Совет СССР, Председатель входит прежде всего решение вон
росов социально - экономического 
и государственного строительства.

заццй. * ло мириться, но сегодня, когда ме- Верховного Совета СССР. На нем
— Вот это — принципиально няется характер деятельностивыс- ОДет утверждаться назначение

новый момент! щих органов государственной вла- РЖЙ^:я®''комит^^^^ имеющих общее значение для
— Непосредственно гражпана- сти, это становится уже серьезным иэоираться ломитет конституцион страны; внешней политики,

ми на Съезд будут избираться 1,5 препятствием для занятия депу- ного надзора СССР и т. д. обороны и государственной безо-
тысячи депутатов, от обществен- татской должности. На каждого де- — Итак, на своем первом за- пасности; прав, свобод и обязанно-
ных организаций — 750 человек, путата будет падать колоссальная седанви Съезд народных депута- стей граждан СССР. В отличие от

— Чем продиктован такой под- нагрузка в области законодатель- хов изберет Верховный Совет этого Совет Национальностей при
ход к способу формирования вер- ной, распорядительной и контроль- СССР. зван рассматривать и решать пре-
ховного органа власти? ной деятельности. Где уж тут ми- _  ^  жде всего вопросы социально-эко-

— Обеспечивается более полный нистру оправиться со своей основ- за^ м ан  как п^то- „омического развития союзных и
учет интересов всех классов и со- ной работой да еще успеть охва- «иио деисгвующии злкдаодатель- 
циальных групп, которые сущест- тить огромный объем' депутатских распорядительный, конт-
вуют в нашем обществе. забот. рольный орган государствен

автономных республик, автоном
ных областей и автономных окру
гов, национальной культуры и— Вы рассказали о нервом от- — Одна из поправок к Консти- ной власти СССР и будет сущест- „„хепнационального воспитания

личин. Какое же второе? тудии предполагает возможность венным обраад^^ ны- о|5ес£ечедия национального равно-
— Оно состоит в том, что ертк освобождения части депутатов от не действующего верх^^^^  ̂ правил, интересов наций, народ-

полномочии делегатов съезда Со- основной работы на весь срок их вета СОЫЛ П р ^ е  всего по спо- национальных групп в
ветов .завершался в момент пре- депутатской деятельности. формировед^ сочетании с общими потребностя-
кращения его работы и на следую- -  Да, предусматривается что Щи» Ьерховнь^^^^ и интересами Советского мно-
щий съезд избирались новые пред- народные депутаты СССР, и^ран- знаете, изоирается гонационального государства, со
ставители нижестоящих Советов, ные в состав Верховного Совета населением, оновь учреждав- вецшенствования законопательст-
Съезд н уд н ы х де„у,.то, СССР СССР «уду, ос.&ждатьея о , о с  ■ T w S p y S i o  “ а №
будет избираться сроком на пять новной работы на весь период сво- мироваться с^тледом народных де отношения.
лет, и в течение этого срока сн их полномочий в Верховном Со- путатов СССР. Главное же состо- '
будет функционировать в одном и вете СССР. Без соблюдения этого з том, что резко увелшится Для оказания помощи Бер
том же составе. условия, как показывает практика, продолжителедость едссий Верхов- ховному Совету в осуществлении

— Какие именно общественные трудно добиться не на слова’х, а «ого Сомта СССР. Ежегодно Вер- функций предусмотрено обра-
организации будут иметь предста- на деле активизации всех сторон две” о?е?е™ые^^^седсед“ -  зование палатами и Верховнымвительство в нем? деятельности высшего представи- "“З очередные сессии весен- к

Нормы представительства и тельного органа государственной нюю и осеннюю, как правило, про- Советом в целом Постоянных ко-
перечень та^{их общественных ор- власти. должительностью три-четыре ме- миссий палат и Постоянных коми- 

сяца каждая. То есть в типичном 
случае он будет работать восемь „  '
■месяцев. Членами этих комиссий и коми-

— Ныне пействуютий Врпхпв- '̂ 3™® могут быть избраны любые 
йый С ?вТ т% Т ечХ Т ода Г сес-
сионном режиме работает, как из- седтаве Ж т °  p lS a 'S ’не-вестно, гораздо меньше времени... составе оудут раоотать несколько сотен депутатов. Екши

— Отсюда видно, насколько ра- учесть, что сверх того более 400
дикально меняется характер дея- человек войдут в состав Верхов-
тельности Верховного Совета. Тфе- ного Совета СССР, то легко под-
тий существенный момент, отли- считать, что довольно значитель-
чающий учреждаемый Верховный ное количество народных депута-

— Проекты новых законодатель- высших общественных институтов. Совет от ныне существующего, со- то'в сможет участвовать в работе
ных актов предусматривают серь- Игорь Николаевич, расскажите о стоит в том, что уменьшается со- данных органов на регулярной и
езные перемены в системе наших них. став членов Верховного Совета — аостоянной основе.

2 .  Ц е л ь -  м а к с и м а л ь н а я  

эффективность

Какую роль играет в нашей 
политической системе впервые со
здаваемый Комитет конституцион
ного надзора?

— В его задачу, как сказано в 
проекте, входит надзор за консти
туционностью актов, принимаемых 
главным образом высшим эшело
ном власти. Он буде'т избираться 
непосредственно Съездом народ
ных депутатов СССР сроком на 
1 0  лет, но не из числа депутатов. 
Проект Закона об изменениях и 
дополнениях Конституции СССР 
предусматривает, что членство в 
этом комитете несовместимо с 
мандатом народного депутата. И 
это понятно, потому что Комитет 
конституционного надзора призван, 
в частности, контролировать кон
ституционность актов самого Съе
зда народных детутатов, а также 
Верховного Совета. Он будет со
стоять из специалистов в области 
права и политики, которые, при 
выполнении своих обязанностей 
будут независимы.

— Поскольку появляется но
вый, необычный для нас комитет, 
остановитесь на его функциях по
дробнее.

— Действительно, такого учре
ждения раньше у нас не было. Су
ществующий сейчас специализиро
ванный орган, призванный осуще
ствлять контроль за законностью 
актов, — Прокуратура СССР, — 
не полномочен следить за закон
ностью актов высших органов го
сударственной власти и управле
ния. Благодаря учреждению, ново
го органа появляется возможность 
усилить наблюдение за конститу
ционностью актов и данного уров
ня, которое ранее обеспечивалось 
усилиями самих высших' органов 
власти, в первую очередь Прези
диума Верховного Совета СССР, 
но далеко в недостаточной степени 
в силу многогранности задач, сто
ящих перед этими органами.

— А сможет ли Комитет кон
ституционного надзора влиять на 
ход подготовки закона, определять 
его конституционность на этой ста
дии, а не после того, когда он уже 
вступил в силу?

— Конечно, лучше всего предот
вращать любые отступления от 
Конституции еще на стадии под
готовки законопроекта. Поэтому 
предусматривается, что уже при 
составлении проектов Законов 
СССР, подлежащих рассмотрению 
'Съездом, а также проектов актов 
Верховного Совета СССР и его па
лат комитет будет осуществлять 
экспертизу, оценивать эти проек
ты с точки зрения их • соответствия 
Конституции СССР, а в части ак
тов Верховного Совета СССР него 
палат — их соответствие, сверх 
того, и законам, принятым Съез
дом.

Но вместе с тем он, естествен
но, призван проверять законность 
актов, вступивших в силу. Это 
даст возможность поправить дело, 
если что-то было просмотрено i;a 
предварительном этапе. Нужно 
иметь в виду, что в сферу компе
тенции комитета войдет и оценка 
конституционности законов, при
нятых в прошлые годы. Полномо
чия комитета будут распростра
няться на весь законодательный 
массив действующих в Союзе 
ССР актов, независимо от време
ни их принятия. Поэтому совер
шенно правильно фиксируется, что 
этот орган призван ос,уществлять 
не только предварительный, но и 
последующий контроль в отноше
нии целого ряда актов, точный пе
речень которых приводится в про
екте,

— Его полномочия связаны и с 
обеспечением соответствия Консти
туции и Законам СССР Конститу
ций и законов союзных республик, 
а также постановлений и распоря

жений Совета Министров СССР, 
Советов Министров союзных рес
публик.

— Однако применительно к на
званным актам Комитет конститу
ционного надзора призван осуще
ствлять только последующий конт
роль. Кроме того, в необходимых 
случаях, по собственной инициа
тиве или по представлению ряда 
уполномоченных Конституцией ор
ганов, Комитет конституционного 
надзора будет давать заключение 
о соответствии Конституции и За
конам СССР нормативных актов 
любых других государственных ор
ганов и общественных организа
ций. Но это — только в случае 
необходимости. Сплошняком, как 
говорится, просматривать акты 
всех министерств и ведомств, иных 
государственных ортанов и обще
ственных организаций с точки зре
ния их конституционности и за
конности этот комитет вряд ли 
будет. Да и не нужно ему этим за
ниматься, полому что акты мини
стерств, госкомитетов и ведомств 
являются объектами надзора со 
'стороны прокуратуры.

С моей точки зрения, оценка ко
митетом конституционности нор
мативных актов других государст
венных органов и общестЕ^нных 
организаций должна даваться лишь 
в тех случаях, когда из нее мож
но будет извлечь какие-то уроки 
общегосударственного значения, то 
есть когда в нарушении будет что- 
то такое типичное, на что нужно 
обратить внимание всех, с тем что
бы усовершенствовать практику 
сразу многих органов государства.

— Закреплено ли за комитетом 
право отменять акты, с его точки 
зрения, неконституционные?

— Нет, сам комитет не наделя
ется правом отмены актов. Заклю
чение комитета о неконституцион- 
нссти какого-либо акта в целом 
или отдельных его положений вле
чет за собой лишь приостановле
ние исполнения такого акта или 
положения. В то же время преду
смотрено включение механизма, с 
помощью ■ которого можно добить
ся и отмены таких актов. Ведь со
ответствующее заключение Коми
тет конституционного надзора бу
дет направлять в орган, имеющий 
право отменить решение, противоъ 
речащее Конституции . или Закону 
СССР. Например, по поводу За
конов СССР, принятых Верховным 
Советом СССР, он имеет возмож
ность войти с соответствующим 
представлением на Съезд или в 
Верховный Совет СССР. И эта ор
ганы сами будут решать вопрос об 
отмене закона.

Что .касается актов правитель
ства, то комитет, чтобы добиться 
отмены неконституционного доку
мента, может обратиться либо 
непооредственно в правительство, 
либо в орган, имеющий право по 
Конституции отменять его реше
ния, а именно — в Верховный 
Совет.

—Не исключается возможность, 
что эти органы могут и не согла
ситься с заключением комитета и 
оставить акт в силе?

— Все будет зависеть от того, 
насколько аргументированным и 
обс^Ьаванным будет заключение. 
Если констатация о неконституци- 
онности будет доказательной и не
опровержимой, тогда ясно, что оп
ротестованный акт надо видоизме
нять, совершенствовать или отме- 
|нять вообще.

Полагаю, что комитет станет су
щественным звеном нашей госу
дарственной системы. 'Такой не
зависимый 0)ртан — еще одна пре
града возможным законодатель
ным ошибкам, важная веха на пу
ти формирования социалистичес
кого правового государства.

СПРАШИВАМТЕ-
O T B E 4 A E I V I

Отвечает старший юрис
консульт облисполкома 
Г. В. Кузьмин.

— Наш дом поставили 
на капитальный ремонт. На 
время ремонта я перешел 
жить к дочери. Должен ли 
я платить за квартиру и 
коммунальные услуги?

г. Томск.
А. РУСИНОВ.

— Не должен.

— Я всю жизнь была 
пайщиком кооператива в 
сельпо, сейчас решила вый- 
№. Должны ли (Мне вер
нуть взносы?

•Первомайский район.
А. КОЛЕСНИКОВА.

— Членам-пайщикам сель
ского потребительского обще
ства при выбытии из него 
паевые взносы возвращаются

(на основании пункта 15 
Примерного устава потре
бительского общества). Всту
пительные взносы возвраще
нию не подлежат.* * ♦

— Наш сын, имея семью 
в составе четырех человек, 
проживал в квартире, пло
щадь которой составляла 26 
■квадратных метров. 10 лет 
назад он был поставлен на

очередь на расширение жи
лой площади. Сейчас семья 
его сократилась до двух че
ловек. Правильно ли посту
пили, исключив его из спис
ков?

А. СМИРНОВА.
г. Томск.
— Правильно. При пере

регистрации списков очеред
ности на жилье администра
ция и профком проверяют,

не утрачены ли 'признаки 
нуждаемости у состоящих в 
очереди. Если признаки, 
предусмотренные статьей 
■29 Жилищного кодекса 
'РСФСР, отсутствуют, чи
слящийся в очереди подле
жит исключению.■к * -к

— Мой муж платит по 
исполнительному листу 
предприятию за причинен

ный ущерб. Входит ли эта 
сумма в совокупный доход 
семьи для оплаты посеще
ния ребенком яслей и дет
ского сада?

Л, ГУБСКАЯ.
Томский район.
— Суммы долгов, подле

жащие взысканию из зара
ботной платы, учитываются 
в совокупном доходе члена 
семьи.

ЗА РУБЕЖОМ
И Н Ф О Р М А Ц И Я

т & {

СЕВЕРНОЕ МОРЕ 
УМИРАЕТ

%

Неужели прошедшее лето 
станет последним на севе
роморских пляжах, когда от
дыхающие смогли искупать
ся? Как считает западно
германский журнал «Штерн», 
подобной катастрофы еще 
можно избежать, но лишь в 
том случае, если государст
ва, расположенные на бере
гах Северного моря, пред
примут немедленные меры 
к его спасению. Иначе 
вслед за тюленями и рыба
ми, массовая гибель кото
рых наконец-то привлекла 
внимание к проблеме за
грязнения Северного моря, 
начнут гибнуть и люди. А 
на сегодняшний день мож
но с уверенностью говорить 
о |нарушении экологичес
кого равновесия вследствие 
хозяйственной деятельности 
людей.

Так, согласно докладу 
провнтельства ФРГ о защиъ 
те Северного моря, еже
годно в него сбрасывается 
около 11 тысяч тонн свин
ца, 28 тысяч тонн цинка, 
9э0 тонн мышьяка, 350 
тонн кадмия и 75 тонн рту
ти. Корабли и буровые плат
формы сливают в море доГ 
150 тысяч тонн нефти. Из 
года в год на море сжига
ют около 100 тысяч тонн 
ядовитых отходов. Одной 
из главных причин эколо
гического бедствия являет
ся отравление воды и атмо
сферы в результате сжига
ния над поверхностью мо
ря ядовитых хймических 
отходов.

НА СНИМКЕ; подобным 
образом (на вертолете и с 
видеокамерой) ученые пы
таются зафиксировать мо
мент сброса в море нефти 
и других отходов.

Фотохроиина ТАСС.

ПОДЛЕЖАТ
УНИЧТОЖЕНИЮ

W А S i
■ ^

На военно-воздушной базе 
Дэвис-Монтан в штате Ари
зона уничтожаются амери
канские крылатые ране гы 
наземного базирования
(КРНБ). Эти ранеты сред
ней дальности, обладающие 
ядерным эквивалентом до 
200 килотонн, ликвидиру
ются в соответствии с со- 
ветско - американским Дого
вором по РСМД, который 
был подписан в декабре 
1987 года в Вашингтоне во 
время советско-американ
ской встречи на высшем 
уровне. На базе Дзвис-Мон- 
тан уничтожению подлежат 
41 КРНБ и 7 пусковых уста
новок к ним. На демонстра
цию ликвидации американ
ских крылатых ракет на
земного базирования при
глашена группа советских 
военных инспекторов.

НА СНИМКЕ; часть из 41 
американской крылатой ра
кеты, подлежащая уничтоже- 
кию.

Телефото АП—ТАСС.

БРИЛЛИАНТ
ИЗВЛЕКЛИ...

ХИРУРГИ
Состояние легкого шока 

испытали американские хи
рурги в ходе операции по 
удалению у пожилой паци
ентки злокачественной опу
холи. Операция проходила 
как обычно, пока взорам 
врачей не предстало ино
родное тело, явившееся при
чиной возникновения опу
холи, При ближайшем рас
смотрении оно оказалось... 
небольшим бриллиантом.

Как считает потерпев- 
драгоценный камень в 

ее организме — следствие 
другой хирургической опе
рации, проведенной пятьде
сят два года назад.

Теперь остается выяснить, 
какие сюрпризы поджидают 
Вирджинию Аргью, если слу
чится претерпеть еще одно 
хирургическое вмешательст
во.

ЧЕРЕПАХОВАЯ
ФЕРМА

Редкую профессию при
обрели в , последнее время 
некоторые жители острова 
Фукуок в Сиамском заливе. 
Там созданы четыре фермы 
по разведению морских че
репах. Эти крупные обита
тели подводного мира из
давна облюбовали для отды
ха просторные песчаные 
пляжи Вьетнама. Однако не
умеренная погоня за ценны
ми панцирями н деликатес
ным мясом привели в ны
нешнем столетии к резкому 
сокращению численности 
морских черепах. Создан
ные хозяйства взяли на 
себя охрану редких живот
ных.

Принятые меры уже дают 
заметные результаты, на
фермах ныне насчитывает
ся более пяти тысяч этих 

I внешне неповоротливых, но, 
I как утверждают знатоки,
I красивых и даже грациоз- 
I ных рептилии.
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Желающим отказать...
i НОЯБРЯ 19Б8 ГОДА ^  № 251 (20471) ^  СТР. 4

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

Старые кадры кинохроники. Своеобразным символом 
массового спорта тридцатых стал парашют. Вышки сто
яли в поселках, городах. Учились прыгать все, кто мог. 
И тогда это считалось явлением обычным и Ы!язатель- 
ным. Как сегодня складываются отношения томичей с 
(парашютным спортом — находится он в «немилости» 
или пользуется популярностью? Об этом разговор с ко- 
(мандиром парашютного звена областного авиаспортклуба 
В. И. ТЕРЕЩЕНКО и с руководителем парашютной сек- 
'цни ТИСИ делегатом X съезда ДОСААФ СССР В. М. 
ЧУВАШОВЫМ. ^

нужен риск, 
оказывается 
закона, 
спорт

И он обычно 
нарушением 

Парашютный же 
это организация.

В. И. Терещенко: — Се
годня нам агитировать неко
гда, да и не надо. Мы не 
можем принять всех жела
ющих. Хотя, например, в 
1985 году мы план завали
ли, не с.могли подготовить 
130 человек. В этом же году 
при плане 300 мы обучали 
845 перворазряднико-в. А 
еще спортсмены, летчики, 
призывники. Так что в об
щей сложности получается- 
воздушно-десантный полк— 
1.300 человек.

В. М. Чувашов: — Через 
нашу секцию в этом году 
прошло 380 человек. А 
скольким мы отказали, не 
приняли в секцию из-за от
сутствия мест! Вот и сейчас. 
Не появилось еще объявле
ние о наборе, а на моем сто
ле 57 заявлений. Люди 
идут. Но ни у звена, ни у 
секций нет возможностей 
принять всех желающих.

— С чем же связан такой 
бум, возросший интерес к 
парашютному спорту?

В. И. Терещенко: — Во

многом повлияло движение 
воинов запаса, воинов-интер- 
националистов, которые воз
главили л.лубы в городе, 
районах (сейчас более 2 0  
клубов). В августе мы про
вели с.мену районных клу
бов на базе своего лагеря. 
Собралось 180 человек из 
Асина, Молчанова, Перво-

В одиночку им не займешь
ся. Это и риск.

В. М. Чувашов: — Пара
шютный спорт, можно ска
зать, делает личность. Что
бы совершить прыжок, надо 
перешагнуть за борт само
лета. Преодолеть порог, и 
порог не только самолетной 
двери, но и порог психоло
гический, порог страха. Не 
боюсь красивых слов, пара- 
'шютный спорт — спорт 
сильных духом и телом. И 
он будет привлекать людей.

В. И. Терещенко: — Па
рашютный спорт надо раз
вивать. Он, конечно, не ре-

майского, Самуся... Гео- Ihht всех проблем, но мо- 
графия достаточно широка. ^
Приходят к нам студенты, 
парни, отслужившие в ар
мии.

— На следующий год по 
просьбе звена план увели
чен с 300 человек до 500.
Не боитесь, что повторится 
история 1985 года?

В. И. Терещенко: — Нет.
К нам идет очень много под
ростков. Ведь сейчас разре
шено заниматься парашют- 
ны.м спортом с 15 лет (ко
гда-то граница была 18).
Ведь что могут предложить 
Подросткам кружки при До
мах пионеров? В основном 
то, чем они могут занимать
ся и дома. А мальчишкам

жет помочь во много.м. По 
просьбе Октябрьского рай
исполкома мы стали брать и 
так называемых «трудных» 
подростков, стоящих на уче
те в милиции. Не все, но ос- 
'таются. Приходит чья- 
нибудь мать на родитель
ское собрание: у сына заме
чание, то плохо, другое. А 
скажешь: «Мы его исклю
чим...», то сразу—ни в коем 
случае, у него хоть времени 
на безделье нет. Человек у 
нас становится взрослее. 
Ведь, заметьте, у нас нет дет
ского или юношеского раз
ряда. Один взрослый.

— Но вы говорите, что 
4ИНОГНМ приходится отказы

вать. С чем это связано? Не 
хватает кадров? Техники?

В. И. Терещенко: —у  нас
в звене работает шесть че
ловек. И ЦК ДСЮААФ име
ет возможность дать нам 
еще две стешки. ЕСть секции 
почти во всех вузах. Так 
'что людей для увеличения 
набора достаточно. И все 
они хорошо подготовленные. 
■Имеем необходимое коли
чество парашютов, самоле
тов. Но главная беда, что 
сдерживает нашу работу, — 
аэродром. В авиаспортклуб 
входят два звена — наше и 
самолетное. И «уживаться» 
на.м нужно на одном аэро
дроме. Делим воздух и вре
мя пополам. А если учесть, 
'что погода не всегда подхо
дит для прыжков, что зи
мой всего шесть часов свет
лого времени, то все станет 
■понятно. На.м нужен свой 
аэродром. Тогда бы мы мо
гли принимать всех жела
ющих, организовывать при
езды парашютистов из рай
онных клубов.

В. М. Чувашов: — цк 
ДОСААФ поддерживает 
■идею организации в Томске 
(парашютного клуба. Вопрос 
'— в площадке для аэродро
ма. Без этого создание клу
ба невозможно. Ведь аэро
дром в поселке Головино ос
танется за самолетным зве
ном.

В. И. Терещенко: — Най
ти нужное место для аэро
дрома сложно. Существует 
множество условий. Пригля
дели мы место в деревне 
(Г^бино. Если совхоз согла
сится, то тогда будет аэро
дром. И нам не придется 
отказывать желающим. Хо
телось бы, чтобы нам по
шли навстречу,

«Зачем вам это надо? 
Люди убегают от работы, а 
вы (ее сами ищете? Выпол
нили план, поставили галоч
ку и успокойтесь», — по
добное часто приходится 
слышать В. И. Терещенко и 
его друзьям. Говорят знако- 
йые я близкие, говорят, жа
лея их, уставпшх, редко (бы
вающих дома. Не понимают 
и коллеги, с которыми при
ходится встречаться на раз
личных соревнованиях, со- 
вёщаниях: зачем подвер
гать себя риску, ведь боль
ше людей — больше веро
ятность ЧП... Но парашют
ное звено не хочет останав
ливаться. В планах — от
крытие парашютных вышек 
в городе. Но главная забота 
на сегодня — аэродром. 
Затем создание хозрасчетно
го клуба. И очень нужны 
им помощь и взаимопонима
ние. Спорт должен разви
ваться. И пока есть устой
чивый интерес, его надо за
крепить не фразой «жела
ющим отказать», а привет
ствием «приглашаем всех...».

Сегодня — облачность с 
прояснениями, места.ми сла-

Телевидение
ВТОРНИК, 1 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — <120 МИНУТ». 8.35 — 
Веселые старты. 9.20 — «Эше
лон». Фильм-спектакль. В пере
рыве (10.45) — Новости. 11.50 
— Концерт.

С 12.35 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 1^40 —

«Прожектор перестройки». 
15.50 — Поет хоровая капелла 
Казанского государственного
университета. 16.20 — «Арза
масская перспектива». 18.30 — 
«Фильм — детям». «Акробат на 
Северном полюсе». Художест
венный фильм. 17.50 — Играет 
Государственный квартет им. 
Д. Шостаковича. 18.00 — Кур
сом XIX партконфгаенцви. От
четы и выборы. Передача 1-я.
18.45 —«Сегодня в мире». 19.05 
Мультфильм. 19.15 — «Камера 
смотрит в мир». 20.45 — Кон
церт. 21.00 — «Время». 21.35— 
«Прожектор перестройки».

бые осадки, ветер южный, 
■7— 12 метров в секунду, ме
стами порывы до 15 — 18 
метров в секунду, темпера
тура 1 — 6  градусов тепла, в 
Томске 3—5 градусов тепла.

21.45 — Фильмы Т. Абуладзе 
на телеэкране. «Покаяние». 
(«Грузия-фильм», 1984 г.). 00.10
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Семь раз отмерь...». 
Научно - популярный фильм.
8.35 — «Наш сад». 9.05—Фран
цузский язык. 1 -й год обуче
ния. 9.35 —Тележурнал «Агро».
10.05 — Учащимся СПТУ. Эсте
тическое воспитание. 10.35,
11.35 — История. 6-й класс.
11.05 — Французский язык. 2-й 
год обучения. 12.05 — «Пятни
ца — не выходной». Художест
венный фильм. 13.20 — Му
зыкальная программа. 14.00 — 
Новости. 14.10 — «Мужество».
5-я серия. 15.20 — Спортивная 
Крена,

О 15.50 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 — Кинопрограмма. 19.00

— «День области». 19.15 —
«К торфу — по-хозяйоки». 
«Проблема в медицинском ас
пекте». Ведет передачу сотруд-

2 —3 ноября — облач
ность с прояснениями, ветер 
Ьападный, 9 —14 метров в 
секунду, местами 15—20, 
температура ночью и днем 
от 2  градусов тепла до 
3 градусов мороза.

ник Института торфа Э В Ти
това.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «От идеи — н внед
рению». Первая международ
ная фирма в Томске —«Зонд». 
20.50 — «Фактор времени. До
кументальный фильм 

МОСКВА
21.00 — «Время» 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Экран документаль
ного фильма». 22.30 — «Утрен
няя почта».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 —
«Держать цель...». 18.30 —Рит
мическая гимнастика. 19.00 — 
«Служу Советскому Союзу!»
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «...До шест
надцати и старще».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

П А М Я Т Ь  О Т Е Ч Е С Т В А

100 ЛЕТ НАЗАД—1 НОЯБРЯ 1988 ГОДА—ПЕРЕ
СТАЛО БИТЬСЯ СЕРДЦЕ ОДНОГО ИЗ ЛУЧШИХ СЫ
НОВ РОССИИ — ВЕЛИКОГО ПУТЕШЕСТВЕННИКА, 
ГЕОГРАФА, ИССЛЕДОВАТЕЛЯ ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
АЗИИ НИКОЛАЯ МИХАИЛОВИЧА ПРЖЕВАЛЬСКО
ГО.

19.

Т е а т р
ДРАМЫ

ноября. «Самоубийца» 

КУКЛЫ и АКТЕРА
1 ноября. Премьера «Таной 

рогатый, такой лохматый» —
И, 14.

Кино

ТРУАОУСТГЩ ОЙСТВАD
I / в

Вот что пишет о Прже
вальском в одной из своих 
новелл Василий Песков в 
книге •«Отечество»:

«:...Прж€вальс,кий прошел 
'по земле тридцать три тыся
чи километров. Двадцать 
тысяч километров пути он 
впервые нанес на карту. 
'Многие места Азии он уви
дел и описал первым. Он 
много раз в трех шагах от 
себя .видел смерть. Старая 
музейная книга свидетельст
вует: «В Джунгарской пу
стыне экспедиция умирала 
от жажды. Последний гло
ток воды из своей фляги
ИТржевальский отдал больно- 
■М!у. В тот же день он объ
явил мужественный приказ: 
■«Тем, кто уже не в силах 
’Испытывать мучения, разре
шаю покончить с собой». 
Постоянный спутник Прже
вальского бурят Дондок
'Иринчинов подошел к 
1Пржевальскому: «Николай
Михайлович, пусть не уми
рают, пока я не приду». Бу
рят ушел и вернулся со сча
стливой вестью: вода!!! Это 
один только день из многих 
дней экспедиции и один 
только случай.

Теперь в самом начале 
■очередной экспедиции тиф 
Ьовалил сильного, не знав
шего усталости человека. 
'Скрывавшие слезы друзья 
■ничего не могли сделать. 
«Похороните тут, на Иссык- 
'Куле. Надпись сделайте 
(простую: «Путешественник
Пржевальский». Это было 
'последнее слово...

Почти сто лет уже стоит 
над Иссык-Кулем памятник- 
великому россиянину. Моги
ла Пржевальского — в не
скольких шагах от этого па
мятника. Среди цветов на 
гранитной плите мы увиде
ли засохший пучок ржаных 
колосьев и васильков. Кто- 
то издалека, может быть, со 
Смоленщины, где начинался 
прекраоно пройденный путь, 
Привез этот трогательный 
’знак нестареющей человече- 
пкой памяти».

НА СНИМКАХ: ветер
странствий; Н. М. Прже
вальский (старая фотогра
фия); памятник великому 
'путешественнику в Ленин- 
'граде.

Фото В. Собровина.

шШ

л*. ^

КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

Служба 01

КОГДА ГОРИТ ХЛЕБ
^ Беда пришла неожи- выполнены из сгораемого 
« данно. Во втором часу но- материала и не обработаны 
5 чи 1 октября огромное ог- огнезащитным составом.
“ ненное зарево появилось Оборудование и конструк- 
Я над Кожевниковом. Горе- 'ционные элементы транс- 
S ло хлебоприемное пред- портных галерей были заби-
5 приятие. , 'ты чрезвычайно опасной в ___ .̂...... — -j*
Z Собравшись по тревоге, 'противопожарном отношении когда огонь уже разбушевал 
Я жители райцентра оказа- элеваторной пылью, травя- 'ся. Роковая потеря времени, 
2  ш сь  бессильными что-ли- ной мукой и мякиной. Тех

ни в пожарную охрану, ни 
в милицию, а побежал на 
квартиру начальника охра
ны Ю. Г. Астальского. В 
пожарное подразделение 
райцентра сигнал о пожаре 
■поступил через 30 минут.

Я бо сделать. На глазах у 
“ них гибло зерно. Только 
3 благодаря прибывшим
2 подразделениям пожарной
3 охраны из райцентра и 
Я Томска, добровольным 
3 пожарным формированиям 
2 из хозяйств Кожевников- 
5 ского и Шегарского рай- 
Я онов огонь удалось оста- 
S Повить и ликвидировать.

Ценой невероятных • уси
лий отстояли хлебоприемное 
предприятие от полного 
уничтожения. Но сгорело 
■четыре склада, где храни
лось полторы тысячи тонн 
■гранулированной витаминно
травяной муки, полторы ты
сячи тонн зерна (пшеницы),
■200 тонн комбикорма. Ос
новную массу зерна удалось 
спасти, но слишком много сторожей-пожарных А. А. 
■погибло вита.минных гранул, 'Сгурского, Б. И. Лунева,

нологические проемы в кир
пичных стеяа'х не были за
щищены противопожарны
ми самозакрывающимися 
дверями и металлическими 
автоматически закрывающи
мися заслонками или водя
ными завесами.

Огонь по дощатым кон
струкциям транспортерных 
галерей беспрепятственно 
распространился на сосед
ние склады.

Охрана важного государ
ственного предприятия ма
лочисленна, составляет все
го 5 человек с начальником 
охраны. В каждой смене де
журство осуществляется од
ним человеком. Однако ди
ректор В. А. Краюшкин 25 
августа снял с дежурства

собранных сюда из многих 
районов области. Пострада- 
'ло дорогостоящее оборудо
вание. Государству причи
нен огромный материальный 
ущерб. А чем измерить мо
ральный урон, нанесенный 
трудящимся всей области?

До пожара склады нахо- 
■дились в плохом противопо
жарном состоянии. Травя
ная мука хранилась россы
пью, даже без проходов, 
высотою 5 и более метров. 
'Местами соприкасалась с 
кровлями. Все сгоревшие 
склады были перегружены. 
Транспортные галереи и 
'чердачные покрытия были

'Н. С. Сенокосова, которые 
были обучены для работы 
на пожарном автомобиле, и 
заменил их неподготовлен
ными людьми. Когда стряс
лась беда, на пожарную 
машину сел С. А. Кучева- 
сов — кочегар сушильной 
установки, он даже не смог 
установить пожарный авто
мобиль на водоем, забрать 
ВОДУ' для подачи ее на ту
шение пожара.

В эту ночь службу нес 
дежурный И. П. Баранов
ский, инвалид и пенсионер. 
Когда сообщили о случив
шемся, он растерялся и да
же не смог сигнализировать

■когда счет шел буквально 
на секунды!

Комиссией, проводившей 
расследование обстоятельств, 
вскрыта масса грубейших 
нарушений правил и норм 
Пожарной безопасности на 
■других объектах Кожевни- 
ковского хлебоприемного 
предприятия. На электро- и 
'технологическом оборудова
нии зерносушильных комп
лексов—толстый слой элева
торной пыли, мякины и дру
гих отходов. Перед каждой 
сменой обслуживающий пер
сонал не подготавливает и 
не передает следующей сме
не оборудование, помеще
ние сушилок. Не проводится 
'своевременный планово-
■профилактический ремонт 
зерносушильных комплек
сов.

Температуру витаминной 
травяной муки и зерна оп
ределяют термошлангами и 
тёрмощупами верхние и 
средние слои, а нижние слои 
остаются неконтрюлируемыми, 
так как длина приборов со
ставляет 2 —2,5 метра. В 
связи с чем не представляет
ся возможности своевремен
но обнаружить повышение 
■температуры, связанной с 
признаками самовозгорания, 
и принять меры к немедлен
ному охлаждению муки и 
зерна или удалению их со 
склада.

Ограждение хлебоприем
ного предприятия во многих 
местах разрушено, а со сто

роны Обн совсем нет ника
кого забора, обеспечен до
ступ посторонним! ,!(aiuiaMi и де
тям в любое время. Терри
тория не освещается.
'■ Пожарно-техническую ко
миссию на предприятии воз
главляет главный инженер 
А. П. Гарагуля, но эту ра
боту проводит на крайне 
низком уровне. Обучение 
рабочих, служащих, инже
нерно-технических работни
ков по программе пожарно
технического минимума в 
системе проивводства не 
проводится, на предприятии 
'даже нет уголка пожарной 
безопасности.

Мы нигде не смогли уви
деть инструкции о соблюде
нии мер пожарной предосто
рожности и наглядной про
тивопожарной агитации, 
призывающей к сбережению 
'социалистической собствен- 
■ности, рассказывающей о 
порядке предупреждения и 
тушения пожаров.

По этому пожару возбуж
дено уголовное дело, ведет- 
'ся расследование. Конечно, 
ПридетПя отвечать тем, кто 
(по долгу службы обязан 
был организовать и контро
лировать работу на складах, 
Па зерносушильных комп
лексах, следить за оборудо- 
|ванием.

К сожалению, этот пожар 
не единственный в Кожев- 
ииковском районе. Казалось 
бы, бедствия такого харак
тера должны были многому ' 
научить кожевниковцев. Од
нако не успели еще пот.ух- 
нуть угли 'на хлебоприемном 
предприятии, через четыре 
дня в совхозе «Малинов- 
'ский» на территории мо
лочнотоварной фермы сго
рела ветеринарная аптека с 
■медикаментами. Расследова-

'•нием установлено, что заве
дующая аптекой Т. Н. Кузю- 
■ра оставила включенный в 
сеть без inpHCMOipa электро
прибор кустарного изготов
ления большой мощности. 
iOt теплового излучения про
изошло воспламенение бу
маги и картонных коробо,к, 
■хранящихся вблизи электро
прибора. Благодаря приня
тым оперативным мерам ра- 
'ботники животноводства 
не дали возможности огню 
переброситься на скотопоме- 
■щения.

На улице октябрь, с каж
дым днем становится все 
■холоднее, но в совхозах 
'«Смена», «Заветы Ленина», 
'«Зайцевский», «Еловский», 
к<Нива», «Дубровский», 
'«Ювалинский», «Елгай- 
Ький», «Малиновский»,
'«■Светлый», «Восход»,
«Луч» и имени XXII съеэда 
'КПСС теплопроизводящие 
|установки не приведены в 
Пожаробезопасное состоя
ние. Непринятие срочйых 
•мер может привести к бе- 
■дам.

Руководители ХПП и 
РАПО после пожара не 
стали себя утруждать лиш- 
'ними хлопотами, не стали 
спасать витаминно- тра- 
'вяную муку, как это 
обычно делают. Сотни 
'тонн драгоценного корма 
вывезли в поле и свалили 
без всякой охраны. Теперь 
там «горят» огромные кучи, 
а население развозит и рас
таскивает по домам этот 
■корм. А можно было ссы- I 
пать муку под навесами. 
Провести выдержку в тече- 
■ние нескольких дней, чтобы 
•из нее удалились продукты 
горения и она была бы в 
дальнейшем пригодна для 
корма скоту в хозяйствах 
района.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор от
дела пожарной охраны 
УВД Томского облис

полкома.

2 ноября. «Воры в законе», 
«Француз» — 9.. 12, 15, 18-10, 
2 1 -10 .

имени М. ГОРЬКОГО
2 ноября. «Ссуда на брак*— 

8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. «Заклятье До
лины змей»— 8-35. 10-30, 12-25,
14- 20. 16-15, 18-10, 20-0 ,̂ 22. По 
следам фильма .«Молодая гвар-

— в- 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
2 ноября. «Заклятье Долины 

змей» — 10. 12, 14. 16, 18. 20. 
22. --«Девочни с Новолипок» — 
9, 12-30, 14-20, 16-10. 17-50.19-30. 
«Антология французского ки
но». «Мой американский дя
дюшка» (две серии) — 21-'10. 
Мультфильм «Кэти» — 10-30.

«ПИОНЕР»
2 ноября. Мультфильм «Алень

кий цветочек»— 9, Ю-40 12-20 
«Дом с привидениями»— 14-00
15- 50. «Маленькая Вера» (две
серии) — 17-30. 20-20.

имени И. (ЧЕРНЫХ
2 ноября. «Дорогая Елена 

Сергеевна» — 9, 10-50, 12-40 
14-30, ,16-20, 18-10, 20, 21-40!
«Маленькая Вера» (две серии)
— 9, 11-30, 15-30. «Волш^ство 
«куин» в Будапеште» — 18 
19-40, 21-20. «Илья Муромец» —

«СИБИРЯК»
2 ноября. «Амиго Эрнесто» 

-9-20. «Большие приключения 
Зорро»—11, 13. 18, 18, 20. «Во- 
ры в законе»» «Француз» —
2 2 -10 .

ВИДЕОТЕКА
2 ноября. Мультсборник 

«Попался, который кусался» —
10-20. Мультфильм «Про каза
ков» (1-я серия) — 11-35; (2-я
серия) — 12-45. «Публикация»
— 14, 18, 18, 20.

ВНИМАНИЮ АБОНЕН
ТОВ АВТОМАТИЧЕСКОЙ 

МЕЖДУГОРОДНОЙ 
СВЯЗИ!

С 15 н^оября 1988 г. из
менится порядок выхода на 
'абонентов Владивостока и 
'Хабаровска.

Перед номером телефона 
'абонента необход.им,о наби- 
|рать «2 » при шестизначном 
■номере или «2 2 »—при пл- 
тизначно,.м номере вместо 
'нулей.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ 
И ГОСТИ ГОРОДА!

Приближается праздник 
(Великой Октябрьской со
циалистической революции.

Не забудьте сделать при
ятное своим близким и зна
комым, вовремя поздравить 
■их с наступающим !1фазднв- 
ком.

В на«уя праздника поток 
почтовых и телеграфных от
правлений резко возрастает, 
поэтому, чтобы ■ваши позд
равления были вручены к 
празднику, рекомендуем от
править их заблагов^менно,

■ т. к. прием праздничных по
здравительных телеграмм с 
'указанием срока вручения 
Прекратится с 4 нояб^, 
местных поздравительных 
телеграмм—с 5 ноября.

В почтамте и во всех от
делениях связи имеются в 
продаже поздравительные 
открытии и сувениры.

Письма, открытки, пере
сылаемые в п р е д е л а х  
г. Томска, Отпускайте только 
'в красные почтовые ящ|ики, 
за пределы города—только 
iB синие почтовые ящики.

При отправлении теле
грамм указывайте номер от
деления связи.

Не забывайте указывать 
шестизначный почтовый ин
декс в прямом и обратном 
адресах на п^очтовых отправ- 
'лениях. Это ускорит их до
ставку.

Томский почтамт.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ВОЕНТОРГ СРОЧНО: заведующего ателье, парик

махера мужского зала, портных для военного попшва, 
учеников портных, приемщицу заказов в ателье и пункт 
'проката, официантку, коцдитеров, поваров, мойщицу по- 

кухонную рабочую, сборпщцу посуды, грузчиков, 
уборщицу в магазин, слесаря по холодильному оборудо-
'В&НИЮ,

'Оправки по телефону 3-27-17.

ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
«ТОМСКОЕЛТРИКОТАЖБЫТ»: учениц вязальщиц, вя- 
аальщиц, учениц швей, швей, закройщика, столяра.

Оправки по тел. 8-05-34, 5-71-83.

ре м о н т н о -с т р о и т е л ь н о е  у п р а в л е н и е
ЗЕЛЕНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА: экскаваторщика, буль
дозериста, трактористов, водителей, автокрановщика н 
машиниста автовышки, электрика, слесаря по ремонту 
•тОплйвной апоаратзфы, газоэлектросварщнка, каменщи- 
'ков, плотвиков, штукатура-маляра, рабочих по уходу за 
Скверами. Приглашаются пенсиоищ>ы.

CnpaiBiKH по телефонам! 5-15-46, 5-15-21.

На ТОМСКУЮ ОБЛАСТНУЮ ПРОЕКТНО-ИЗЫ- 
Ч:КАТЕЛЬСКУЮ СТАНЦИЮ ХИМИЗАЦИИ: агрономов,. 
Бгрохимнков, агрохимнков«почвоведов (с выездом на аг
рохимическое обследование сельхозугодий области в 
период с мая по октя)брь), инженера по пр]^орам.

■Оправки по тел. 5 -о8 -^ , 6-88-97.

В ГОРОДСКОЕ РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ УП
РАВЛЕНИЕ № 18 срочно: штукатуров-маляров,
Длотннков, столяров, электрика, шофера, кровельщиков, 
(каменщиков, .в ;у1П|равлеяии вьтлачивается 13-я заработ
ная плата, выслуга лет.

Оправки по тел е^н у  1-02-14.

В МСУ-107 ТРЕСТА «СПЕЦХИММОНТАЖ», рабо
тающее на коллективном подряде с районным коэффици
ентом 1,3: главного бухгалтера с высшим образованием, 
имеющего опыт работы на строительстве, оклад 320 руб.; 
прораба для работы на линии, оклад 240 рублей в месяц.

Проезд автобусами №№ '70, ,125 до остановки «Уча
сток механизации БОИ».

■Справки по тел. 1-48-12, с 8  до 17 часов.

В ПОЛИКЛИНИКУ (ТОМСКОГО ФИЛИАЛА со АН 
СССР (лр. Академический, 7) срочно: медрегнстра'горов, 
медицинских сестер, сестер, хозяек, клинических лаборан
тов, Дневных санитарок. 'Производится доплата к зарпла
те 15 процентов за работу в сфере Академии наук.

Квартира предоставляется в порядке очереди, одино
ким — место в общежитии.

Справки по тел. 1-83-59.

В РЕМСТРОИУПРАВЛЕНИЕ ПЖРУ: сантехников,
сварщиков, токарей, разнорабочих, столяров, плотников  ̂
наладчиков станков, мастеров сантехнических работ, об- 
щестроитёльных, каменщиков, завхоза, фрезеровщиков.

Оплата — сдельно-премиальная (250— 350 руб.), 
квартира — в течение 4 —5 лет.

Оправки по тел. 2-59-94, 2-37-65.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Томский орденов Октябрь
ской Революции н Трудово
го Красного Знамени поли- 
'техническвй институт им.
С. М. Кирова ОБЪЯВЛЯЕТ 
'ПРИЕМ слушателей на днев- 
'ное подготовительное отде
ление.

Принимаются лица с за
конченным средним образо- 
'ванием, со стажем практиче- 
'ской работы не менее 2  
лет в качестве рабочих и 
■КОЛХОЗНИКОВ, а также воен- 
■нослужащие, уволенные в 
запас.

Прием документов—до 25 
ноября; для уволенных в 
запас в ноябре, декабре — 
до 25 января.

Адрес: 634004, Томск, пр. 
Ленина, 30, ТПИ, подготови
тельное отделение (корпус 
№ 5, ауд. № 207). Тел. 
09-24-09.

Совхоз «Парбигскнй» 
Бакчарского района приоб
ретет машину — бензовоз
на базе автомобиля ГА'3-53 
или ЗИЛ-130, 131 (в хоро
шем состоянии, желательно 
вьшуска не позднее 1985 
года).

Телефон в Парбиге — 
9-42-92.

Ректорат, партийная и 
профсоюзная организации 
Томского политехнического 
института и коллектив НИИ 
интроскопии выражают глу- 
вокое соболезнование семье 
и близким в связи со ско
ропостижной кончиной чле
на КПСС с 1954 года, вете
рана труда, старшего науч
ного сотрудника

МЕЛИХОВА
Всеволода Сергеевича.
Гражданская панихида со

стоится 1 ноября, в 13 ча
сов (ул. Учебная, 20 кв. 2).

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поведу ско
ропостижной смерти 

МЕЛИХОВА
Всеволода Секгеевича,

последовавшей 29 октября.

Коллектив областной сан
эпидстанции выражает со
болезнование Никулиной Ев
гении Терентьевне по пово- 
(Цу гибели сына 

НИКУЛИНА 
Олега Гааринловнча.

Коллектив Томской базы 
авиационной охраны лесов 
выражает глубокое соболез
нование родным и близхшм 
по поводу смерти инструк
тора парашютной службы 

ПЕТУХОВА
Николая Викторовича.
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1-33-58, 1-26-80
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ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
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